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Panorama Nacional 
 
 

Pandemia y corrupción, ejes del 2do. Informe; López Obrador, dos años de 
gobierno (Excélsior, Andrés Becerril y Arturo Paramo, p. web). 
En dos años de gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha mantenido y 
trabajado en los ejes rectores de su Cuarta Transformación: el combate al abuso del 
poder político para beneficio propio, los programas sociales elevados a rango 
constitucional y la seguridad pública. 
Mañana, en su Segundo Informe de Gobierno, el titular del Ejecutivo rendirá cuentas 
sobre la entrega directa de recursos a la población mediante programas de apoyo y la 
inyección de recursos a la economía, dos rubros en los que se han tomado medidas sin 
precedente, como garantizar pensiones, becas y apoyos, y obtener recursos acabando 
con prácticas de corrupción. 
En lo que va del sexenio, la actual administración también logró contener el crecimiento 
de los delitos de alto impacto, homicidios y robos, descenso que coincide con la 
reducción de la movilidad a causa de la pandemia. 
Desde la llegada de la actual administración, la cifra de homicidios ronda los tres mil 
mensuales. En el año que incluye el Segundo Informe de Gobierno, la cifra más baja 
registrada fue en febrero con dos mil 772 homicidios dolosos, contra tres mil 33 en 
marzo. 
Se espera que el jefe del Ejecutivo federal, además de los temas torales en su agenda, 
haga un balance de cómo marchan las obras de infraestructura prioritarias de su 
gobierno, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-y-corrupcion-ejes-del-2do-informe-
lopez-obrador-dos-anos-de-gobierno/1402923) 
 

AMLO dice en nuevo spot que obras de infraestructura crearán 150,000 
empleos este año (Forbes México, Agencias, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió este domingo que las cuatro 
obras de infraestructura emblema de su gobierno crearán 150,000 empleos. 
“Estas cuatro obras significa crear 150,000 empleos este año”, expresó el mandatario, 
del izquierdista Movimiento Regeneración Nacional (Morena), en un anuncio 
promocional del informe de su segundo año de gobierno, que presentará el martes. 
López Obrador enumeró que las obras son el Tren Maya, un ferrocarril turístico que se 
está construyendo en el sureste del país, así como el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, 
que dará cobertura a Ciudad de México. 
También la refinería que se construye en Dos Bocas, en el estado de Tabasco, su tierra 
natal, y el ferrocarril de mercancías del Istmo de Tehuantepec, para unir el golfo de 
México y el océano Pacífico. 
“Además del apoyo a la gente de manera directa, y en especial a los más pobres, 
estamos construyendo obras muy importantes”, resumió el mandatario. 
A raíz de la pandemia de Covid-19, que acumula 63,819 fallecidos y 591,712 
contagiados en México, la economía mexicana se desplomó un 18.7% en el segundo 
trimestre del año y se destruyó más de un millón de empleos. 
López Obrador, criticado por no ofrecer incentivos fiscales a las empresas, confía 
sortear la crisis con su programa de microcréditos para pequeños negocios y con sus 
obras de infraestructura, las cuales no se detuvieron durante la cuarentena. 
(https://www.forbes.com.mx/noticias-amlo-nuevo-spot-obras-infraestructura-crearan-
150000-empleos/) 
 

Morena recupera la mayoría en la Cámara (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
En la disputa por la presidencia de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, que 
se resolverá este lunes, los grupos parlamentarios de PRI y PT entraron a un juego de 
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traspaso de legisladores para superar el empate de 46 integrantes entre ambas 
bancadas, luego de que, en una operación de última hora, los petistas devolvieron a 
Morena a Manuel López Castillo, lo que le permite, al mantener 251 integrantes, 
recuperar la mayoría absoluta y mantener la presidencia de la Junta de Coordinación 
Política. 
El coordinador de los priístas, René Juárez Cisneros, afirmó en conferencia de prensa 
que aun cuando PRI y PT tienen el mismo número de integrantes cada uno, su bancada 
hará lo que sea necesario para obtener la presidencia en San Lázaro; incluso amenazó 
con sumar al tricolor a legisladores de otras fracciones, y anticipó: habrá desempate. 
El PT, a su vez, anunció que también hoy sumará otros dos legisladores y, en el contexto 
de que Morena acusó a su partido de traición por reclutar dos días a uno de sus 
integrantes, el coordinador Reginaldo Sandoval expresó en un tuit: no hay por qué 
ponerse nerviosos. (En) la coalición Juntos Haremos Historia actuamos en forma 
coordinada. La estrategia se mantiene intacta, lo que se mueve es la táctica. 
Morena convocó a su plenaria a mediodía para decidir el sentido de su voto por la mesa 
directiva, pero diputados de esa bancada anticiparon que están entre el predicamento 
de no respaldar al PRI, pero tampoco avalar la incorporación de Mauricio Toledo y 
Héctor Serrano a la 4T, vía el Partido del Trabajo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/31/politica/003n1pol) 
 

Perfilan a Ramírez Aguilar para presidir el Senado (El Economista, Rolando Ramos, 

p. web). 
Eduardo Ramírez Aguilar fue electo candidato del grupo parlamentario del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para ser presidente de la Mesa Directiva 
del Senado de la República para el periodo del 1 de septiembre del 2020 al 31 de agosto 
del 2021; el pleno cameral aprobaría este lunes el nombramiento con el voto de las dos 
terceras partes de los senadores presentes. 
El senador chiapaneco sucederá en el cargo a la tabasqueña Mónica Fernández Balboa. 
La planilla de unidad, que presentará la bancada senatorial morenista durante la junta 
previa de este lunes para elegir a la Mesa Directiva que fungirá durante el tercer año de 
ejercicio de la LXIV Legislatura, incluye también a Imelda Castro para ocupar el cargo 
de vicepresidenta; serían secretarias Margarita Valdez y María González. 
Ricardo Monreal Ávila, coordinador de los senadores de Morena, destacó el hecho de 
que sus correligionarios alcanzaran la unidad. “Se trata de un acto de madurez y 
responsabilidad política en momentos definitivos para la República”, dijo. 
Ovidio Peralta, aspirante a presidente de la Mesa Directiva —quien forma parte del 
grupo de aproximadamente 15 senadores contrario a Monreal y que encabeza Martí 
Batres—, al final no registró su candidatura para el cargo en la Cámara Alta. 
Durante la reunión plenaria de la fracción morenista en la que se aprobó la agenda 
legislativa a impulsar durante el siguiente periodo de sesiones ordinarias, y contrario a 
lo anunciado, no se definió si los senadores morenistas pedirán de manera formal 
convocar a consulta popular para que los ciudadanos opinen si se enjuicia a los 
expresidentes Carlos Salinas de Gortari, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña 
Nieto, implicados en el caso Odebrecht. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Perfilan-a-Ramirez-Aguilar-para-presidir-el-
Senado-20200831-0004.html) 
 

Inseguridad y Covid, los retos para los comicios (El Economista, Marisol Velásquez, 

p. web). 
Debido a la pandemia por Covid-19, el Instituto Nacional Electoral (INE) decidió 
reprogramar los procesos electorales de Coahuila e Hidalgo que inicialmente se 
realizarían el 7 de junio. La nueva fecha de la jornada comicial es el domingo 18 de 
octubre. Con ello se prevé que el nuevo Congreso de Coahuila pueda instalarse en la 
fecha prevista, el 1 de enero del 2021. 
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Mientras que, en el caso de Hidalgo, en donde se renovarán 84 ayuntamientos, la toma 
de protesta estaba prevista para el 5 de septiembre, por lo que se propuso que los 
ayuntamientos electos en octubre asuman el cargo como máximo el 15 de diciembre del 
2020. 
En los dos estados, las campañas electorales se deberán llevar a cabo entre el 5 de 
septiembre y el 14 de octubre. 
En diversas ocasiones el INE ha afirmado que se tomarán las “medidas necesarias” 
para garantizar el desarrollo de las elecciones y respetar las disposiciones de las 
autoridades sanitarias federales y locales para prevenir contagios por el nuevo 
coronavirus. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Inseguridad-y-Covid-los-retos-para-los-
comicios-20200831-0008.html) 
 

Siete partidos buscan el registro ante el INE (El Sol de México, Alejandro Suarez, p. 

web). 
Esta semana, el Instituto Nacional Electoral definirá qué organizaciones alcanzarán el 
registro como partido político nacional. Al momento, son siete las que mantienen 
posibilidades de aparecer en la boleta en 2021, pero cinco son las que se perfilan para 
alcanzar el objetivo de lograr su registro. 
Sin importar si son cinco o siete las que alcancen el registro, los nuevos partidos 
fragmentarán el voto en 2021 en detrimento de los partidos tradicionales y a favor de 
Morena, que debido a la mayoría de los liderazgos de los nuevos institutos políticos son 
afines a la 4T. 
Las organizaciones que se perfilan a obtener el registro son: Encuentro Social, Grupo 
Social Promotor de México, Redes Sociales Progresistas, Fuerza Social por México y 
México Libre. Las que parece que se quedarán en el camino so: Fundación Alternativa 
y Súmate a Nosotros. 
Para Jorge Aljovín, especialista en temas especiales, el aumento de las opciones en la 
boleta no se traduce automáticamente en más opciones políticas, ya que al analizarlas, 
es fácil identificar afinidad con Morena. 
“Lo que tenemos es una precepción negativa porque se relaciona a estos partidos 
políticos como una extensión ya sea del partido en el gobierno, o un mecanismo para 
pulverizar y dispersar a la oposición en general”. 
Para empezar, Encuentro Social (partido que perdió su registro en 2018 pese a ir en 
alianza con Morena) y Grupo Social Promotor de México (impulsado por las bases del 
desaparecido Nueva Alianza y el SNTE) estarían alineados con la Cuarta 
Transformación. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/siete-partidos-buscan-el-registro-
ante-el-ine-partidos-politicos-exfuncionarios-redes-sociales-mexico-libre-pes-
5694066.html) 
 

Se terminaron los guardaditos: A. Herrera a Morena (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
Arturo Herrera, secretario de Hacienda, advirtió a los legisladores de Morena que “este 
año se terminarán los guardaditos” con los que cuenta la economía, lo que presentará 
un escenario complicado, ya que durante los próximos meses se van a utilizar estos 
recursos para impulsar la economía 
Durante la reunión plenaria del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de 
Diputados, el titular de la SHCP, aseguró que el país cuenta con amortiguadores para 
hacer frente a la pandemia por Covid-19 y señaló que la economía y finanzas públicas 
se deberán ajustar para evitar un paro y aprender a convivir con el nuevo coronavirus. 
El titular de Hacienda manifestó que la emergencia sanitaria, además de ser un 
problema de salud pública, representa un desafío nacional debido a su impacto en el 
sector financiero.  
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Dijo que las consecuencias de la pandemia impactaron al tipo de cambio, al mercado 
petrolero, la economía, las finanzas públicas y al sector turístico. 
Fue en este punto donde dijo que el país cuenta con medidas para poder absorber el 
impacto del coronavirus: las coberturas del precio del petróleo, el Fondo de 
Estabilización de los Ingresos Presupuestarios y el Fondo de Estabilización de los 
Ingresos de las entidades federativas; y “un conjunto de guardaditos que había por todos 
lados fundamentalmente en fideicomisos”. 
“Tenemos que aprender a vivir con el Covid y empezar a ajustar la economía y finanzas 
públicas para no estar en un paro; impulsar la economía donde tiene un mayor impacto 
y proteger a quienes pueden resultar más afectados”. 
Por ello, dijo, el Gobierno Federal ha buscado la recuperación económica de México a 
través de los programas sociales, y consideró que se debe aprovechar el tratado 
comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) para acelerar los proyectos 
de infraestructura y de inversión pública y abrir el sector de la construcción. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-terminaron-los-guardaditos-A.-
Herrera-a-Morena-20200830-0087.html) 
 

Piden un Paquete Económico para la recuperación (El Financiero, Guillermo 

Castañares, p. web). 
El Presupuesto de Egresos 2021 será austero, ya que no habrá mayor margen fiscal 
que el experimentado en el presente año, debido a que los amortiguadores para 
estabilizar los ingresos públicos, más los recursos provenientes de los fideicomisos no 
estarán disponibles en 2021, afirmó el secretario de Hacienda, Arturo Herrera. 
El funcionario señaló que aunque la economía presentará un mejor desempeño en 2021 
habrá un menor presupuesto para el sector público; esta situación pondría en riesgo las 
finanzas públicas y la operación del gobierno, señalaron expertos. 
Durante su participación en la reunión plenaria de los diputados de Morena, Herrera 
señaló además que, aunque el gobierno no tome más deuda, la evolución de la deuda 
se elevará entre 7 y 10 puntos porcentuales del Producto Interno Bruto (PIB) para el 
próximo año. 
De acuerdo con Herrera, se esperan tres rutas viables para impulsar la recuperación 
económica, y tienen que ver con aprender a vivir con el COVID-19, impulsar los sectores 
de mayor impacto y proteger a los afectados con programas sociales y acelerar los 
proyectos de infraestructura. 
También consideró que se debe aprovechar la oportunidad del T-MEC para capturar 
algunas cadenas de valor que perderán competitividad por los conflictos comerciales o 
por la pandemia, sobre todo de China. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/piden-paquete-economico-de-recuperacion) 
 

Si Cofepris no hace bien su trabajo podríamos enfrentar problemas en 
seguridad de medicamentos: Mikel Arriola (El Financiero, Redacción, p. web). 
El exdirector del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Mikel Arriola, dijo que 
aunque la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
pasó al control de Hugo López- Gatell no se trastoca su autonomía. 
Sin embargo, advirtió que si la Cofepris no realiza bien su trabajo habrá riesgos en 
medicamentos y establecimientos. 
"No podemos ignorar que hubo un cambio de mensaje respecto de cómo se ve a la 
Cofepris y si la Cofepris no hace bien su trabajo podemos enfrentar problemas de 
calidad, seguridad y eficacia de los medicamentos, problemas de riesgo de salud en 
establecimientos, la Cofepris regula a los establecimiento de consumo humano de 
nuestro país, a través de la coordinación con los estados,  y también la Cofepris tiene 
una facultad adicional que es la de participar en negociación de los tratados 
internacionales defendiendo los temas de acceso en patentes de medicamentos", 
explicó Arriola.  
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"No cedamos en los grandes logros que hemos tenido, por ejemplo, los genéricos. Los 
genéricos de México son los más seguros del mundo porque somos el único país que 
le pide al genérico tener pruebas de bioequivalencia, que el genérico sea igual al de 
patente cuando ya venció, si eso se trastoca, estamos en riesgo", agregó. 
Detalló que otro riesgo es que por una decisión política no se respete una patente de un 
medicamento. 
"Ahí tenemos un riesgo de que la inversión se vaya y que nos suban como país a un 
panel (de controversia)", agregó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/si-cofepris-no-hace-bien-su-trabajo-podriamos-
enfrentar-problemas-en-seguridad-de-medicamentos-mikel-arriola) 
 

Aumentan puntos de recolección de firmas para procesar a ex presidentes 
(La Jornada, Redacción, p. web). 
Este domingo continuó en diversas entidades la recolección de firmas para exigir que 
se juzgue por actos de corrupción a los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari, Felipe 
Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto. 
En el estado de México se instalaron ayer 85 módulos de recepción de rúbricas en 
municipios como Tejupilco, Jilotepec, Jocotitlán, Timilpan, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl, 
Ecatepec, Coacalco, Tultitlán, Nextlalpan, Jaltenco, Zumpango, Tonanitla y Cuautitlán 
Izcalli, 35 centros más que el sábado, informó el dirigente de Morena en la entidad, 
Rafael García. 
Indicó que ya se reunieron en territorio mexiquense 4 mil 500 firmas, y dijo esperar que 
se duplicaría esa cifra el domingo. Previó que antes del 15 de septiembre se recabarían 
en la entidad unas 450 mil. 
Organizadores del acopio de firmas en Colima dieron a conocer que se colocaron 19 
módulos en los 10 municipios, con la meta de compilar 30 mil rúbricas. 
A su vez, simpatizantes de Morena emplazaron seis módulos en la capital de Puebla, 
uno de ellos en el zócalo, donde se espera conseguir 250 mil firmas. El estado será una 
de las entidades con menos puntos de recolección, mientras en Guanajuato, Colima, 
Zacatecas, Tamaulipas, Veracruz, Jalisco, el estado de México, la capital del país y 
Oaxaca, los centros oscilan entre 18 y 35. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/31/politica/005n1pol) 
 

Combate a la corrupción genera mucho ruido y pocas sentencias (El 

Economista, Diego Badillo, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha dejado claro que su gobierno no tolerará 
la corrupción; sin embargo, poco se ha conocido del avance de investigaciones de casos 
emblemáticos como La Estafa Maestra y Odebrecht, los cuales han propiciado una 
fuerte polémica al ser ventilados más en el escenario político nacional, poniendo en 
riesgo el debido proceso, que en las instancias judiciales. En tanto, funcionarios de su 
gobierno, han sido señalados de incurrir en presuntos actos deshonestos, cuyo 
procesamiento ha generado airados cuestionamientos. 
De los tres grandes asuntos heredados de la administración pasada, Odebrecht, la 
Estafa Maestra y las empresas fantasmas del exgobernador de Veracruz, Javier Duarte 
de Ochoa, sólo ha avanzado este último. Un tribunal federal ratificó la sentencia a 9 
años de cárcel dictada en 2018, pero determinó que se le devolvieran 41 propiedades 
que se le habían asegurado. 
De la Estafa Maestra, en donde se documentó el funcionamiento de una red de 
corrupción sólo se ha iniciado juicio a la exsecretaria de Desarrollo Social, pero sólo por 
omisión, en un proceso judicial altamente criticado y politizado. De los demás 
exfuncionarios presuntamente involucrados no se ha conocido el avance de las 
investigaciones. 
En tanto, del asunto Odebrecht, sólo se ha detenido al exdirector de Pemex, Emilio 
Lozoya, quien ha solicitado se le otorgue el Criterio de Oportunidad a cambio de aportar 
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información que esclarezca el caso. Como parte de ello, presentó una denuncia contra 
17 personas. 
El caso se ha ventilado más en las conferencias matutinas del Presidente que en los 
juzgados y hay quienes aseguran que se ha afectado al debido proceso. Eso propició 
un fuerte golpeteo político. 
Por otra parte, a unos días de que el jefe del Ejecutivo rinda su segundo Informe de 
Gobierno, han ocurrido al menos siete casos en los que se ha denunciado a gente de 
su administración en presuntos actos de corrupción, los cuales han sido polémicos por 
la forma en que han sido procesados en la instancia de control administrativa. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Combate-a-la-corrupcion-genera-mucho-
ruido-y-pocas-sentencias-20200830-0009.html) 
 

Piden extremar medidas sanitarias en 158 colonias de CDMX (El Sol de México, 

Cecilia Nava, p. web). 
Habitantes de 158 colonias de la Ciudad de México deberán extremar precauciones 
sanitarias por altos contagios de la enfermedad Covid-19, informó, el gobierno de 
Claudia Sheinbaum Pardo que habrá nuevos quioscos realizando pruebas para detectar 
contagios. 
El gobierno capitalino precisó que estas 158 colonias tienen una semana formando parte 
del Programa territorial para la detección y aislamiento de casos positivos con 
Coronavirus, por lo que seguirá el tamizaje en los 70 quioscos de la salud, análisis y 
seguimiento de personas con la enfermedad, pruebas grupales en tianguis y mercados. 
Además, de la supervisión de las medidas sanitarias en comercios y transporte público. 
En un comunicado, aseguraron que las medidas tienen como propósito ampliar la 
atención territorial a las zonas que representan el 41 por ciento del total de casos 
positivos, identificar y aislar mayor número de casos. 
Asimismo, se garantizará la continuidad de los apoyos económicos, alimentarios y 
médicos para disminuir la cadena de contagios y evitar el aumento de ocupación 
hospitalaria. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/covid-19-cdmx-casos-coronavirus-
medidas-sanitarias-158-colonias-5693280.html) 
 

Pandemia ahonda la brecha digital en AL (El Sol de México, Agencias, p. web). 
La falta de internet, una herramienta esencial en tiempos de pandemia, ha limitado el 
acceso al trabajo y la educación remota en 40 millones de hogares en América Latina. 
Las tecnologías digitales han sido cruciales para el funcionamiento de la economía y la 
sociedad durante la pandemia, que en América Latina, duramente golpeada por el 
coronavirus, ha puesto en evidencia las desigualdades en el acceso a internet, indica el 
informe “Universalizar el acceso a las tecnologías digitales para enfrentar los efectos del 
Covid-19”, de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). 
Hay más de 40 millones de hogares no conectados. La mitad de ellos se encuentran en 
los dos quintiles más pobres; esto prácticamente en todos los países es un problema”, 
afirma Alicia Bárcena, secretaria general de la Cepal. 
Según el documento, 60% de los hogares y 67% de los 650 millones de habitantes de 
América Latina usan internet. En países como Brasil y Chile, más de 60% de los hogares 
del quinto más pobre de la población tiene conexión a internet, mientras que en Bolivia, 
Paraguay y Perú, sólo 3% la tiene. 
Ese bajo porcentaje amplía las brechas de acceso a internet, que condicionan el 
derecho a la salud, la educación y el trabajo, al tiempo que pueden aumentar las 
desigualdades socioeconómicas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/pandemia-ahonda-la-brecha-digital-en-
america-latina-internet-tecnologia-trabajos-educacion-5694086.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Estructuras de soporte (Diario de Yucatán, Rodrigo Llanes Salazar y Gabriela Torres 

Mazuera, p. web). 
Lunes 31 agosto 2020 
El pasado viernes 28 de agosto, la Unión de pobladoras y pobladores de Chablekal por 
el derecho a la tierra, el territorio y los recursos naturales cumplió su sexto aniversario. 
Desde que se conformó en 2014, esta organización ha denunciado la compraventa ilegal 
de las tierras ejidales. Hasta ese año, más de 3,300 hectáreas del ejido de Chablekal 
habían sido parceladas y vendidas. Ubicado en una zona marcada por la especulación 
y el desarrollo inmobiliario de lujo, el ejido de Chablekal tiene en su padrón alrededor de 
cincuenta empresarios y exfuncionarios que viven en Mérida y que se han enriquecido 
gracias a la privatización de estas tierras. 
En su defensa por el territorio, la Unión de pobladoras y pobladores de Chablekal ha 
conseguido que el Tribunal Unitario Agrario otorgue una medida precautoria para que 
284 hectáreas de montes del polígono Misné Balam no sean vendidas, que se 
“mantengan en el estado que actualmente guardan”. 
No obstante, violando la medida precautoria del Tribunal, el anterior comisario ejidal de 
Chablekal entregó 100 hectáreas del polígono Misné Balam en usufructo a dos 
empresarios de Mérida. Integrantes de la Unión denuncian que las autoridades están 
coludidas con los empresarios en el negocio de las tierras. Una muestra de ello es que 
el acta de usufructo fue inscrita en el Registro Agrario Nacional a pesar de que esta 
institución tiene conocimiento de la medida precautoria. 
En estas luchas, los colectivos y activistas indígenas no han estado solos, sino que han 
estado acompañados de organizaciones de la sociedad civil locales, nacionales e 
internacionales, así como de fundaciones internacionales. Gracias a estas redes y 
“estructuras de soporte” —como les llama Charles Epp—, sectores de la sociedad 
históricamente marginados y excluidos del acceso a la justicia han podido empoderarse 
para luchar sus derechos, han construido estrategias jurídicas sólidas que se sustentan 
en marcos legales de orden nacional e internacional y han logrado presentar sus 
demandas ante la Suprema Corte de Justicia Nacional y órganos internacionales de 
derechos humanos de las Naciones Unidas y el Sistema Interamericano de Derechos 
Humanos. Todo este trabajo requiere financiamiento. 
Así, el Equipo Indignación ha acompañado a la Unión de pobladoras y pobladores de 
Chablekal en su lucha legal por la defensa del territorio, así como a las comunidades 
mayas que sufren los efectos de la siembra de la soya transgénica y las fumigaciones 
de agroquímicos, al pueblo de Homún que defiende los cenotes frente a una megagranja 
porcícola, por citar algunos de los casos más conocidos. 
Del mismo modo, la Fundación para el Debido Proceso, otra organización aludida por la 
Presidencia de la República, ha brindado asistencia técnica a organizaciones de 
derechos humanos de la región y ha realizado investigaciones serias sobre 
problemáticas como el derecho a la consulta previa y la jurisdicción agraria en México. 
En este último tema, incluso ha conducido un programa de formación en derechos 
humanos para funcionarios de la Procuraduría Agraria, en alianza institucional con 
esta institución federal. El Tren Maya es una más de las preocupaciones en materia de 
derechos humanos en la región. Por la envergadura del proyecto y los impactos que se 
estima que provocará, resulta esperable que las organizaciones de derechos humanos 
se ocupen del tema. Sobre todo porque el Estado mexicano no ha cumplido con sus 
obligaciones internacionales con respecto al Tren Maya. La consulta a comunidades 
indígenas que realizó en noviembre y diciembre de 2019 no cumplió con los estándares 
internacionales de derechos humanos, tal como lo expresó la Oficina del Alto 
Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. 
(https://www.yucatan.com.mx/editorial/estructuras-de-soporte) 

https://www.yucatan.com.mx/editorial/estructuras-de-soporte


 

Paso del Tren Maya detona compra de tierras en Quintana Roo (Por Esto, 

Redacción, p. web). 
Domingo 30 agosto 2020 
El proyecto del Tren Maya detonó la especulación por la tierra en las comunidades del 
municipio Lázaro Cárdenas, revelaron autoridades ejidales de El Ideal y El Tintal. 
En el Ideal, donde el 1 de junio pasado el presidente de la República Mexicana, Andrés 
Manuel López Obrador, dio el banderazo de salida al Tramo 4 del proyecto, 
precisamente junto a este punto, ya se vendieron 39 hectáreas a 25 mil pesos cada una. 
Alberto del Ángel Tiburcio, comisario ejidal reconoció que desde hace dos meses han 
llegado personas para intentar comprar terrenos cercanos a la autopista por donde 
correrá el Tren. 
No obstante, reconoció que en la comunidad en sí no hay terrenos ejidales, ya que todos 
tienen título de propiedad y lo que es ejidal está en San Juan de Dios. 
“Pero desde que se dio el banderazo aquí por parte del presidente no han dejado de 
llegar personas foráneas a querer comprar terrenos cerca de la autopista”: aseguró 
Indicó que en el Ideal hay mil 200 habitantes y 85 ejidatarios y tres mil 50 hectáreas en 
San Juan de Dios, por lo que los terrenos que se puedan vender cerca de la autopista 
no serían en su totalidad ejidales. 
“Hemos tenido reuniones con todos los ejidatarios para informarles y que tomen las 
precauciones, que se informen con la Procuraduría Agraria para que no vengan a 
querer engañarlos, que vean cuánto vale una hectárea de terreno para que no la 
regalen”: aseveró. 
Por su parte, Miguel Ángel Núñez, comisario ejidal de El Tintal, indicó que en su 
comunidad son 90 ejidatarios, cuyos terrenos sí están cerca de la autopista, pero son 
de uso común, no son parcelados. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2020/8/30/paso-del-tren-maya-detona-compra-de-
tierras-en-quintana-roo-7445.html) 
 

Transparencia y consulta, no desacreditar voces críticas al Tren Maya 
(Pa66ina, Redacción, p. web). 
Domingo 30 agosto 2020 
Ciudad de México. - La Fundación para el Debido Proceso (DPLF por sus siglas en 
inglés), una organización regional con sede en Washington D.C., lamentó las recientes 
declaraciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, en las que la acusa de 
recibir dinero de fundaciones extranjeras para oponerse al megaproyecto del Tren Maya, 
pretendiendo “echar una sombra de sospecha sobre la labor que realizamos”. 
La DPLF, que fue fundada en 1996 e integrada por profesionales de diversas 
nacionalidades, afirmó que su mandato es promover el Estado de derecho en América 
Latina, a través de la cooperación técnica con organizaciones e instituciones públicas y 
privadas y desde el derecho internacional de los derechos humanos. 
En ese marco, precisó, desde hace casi dos décadas venimos realizando actividades 
de formación, investigación e incidencia pública en diversos estados mexicanos, en 
estrecha colaboración con organizaciones de sociedad civil e instituciones federales y 
estatales, contribuyendo a la promoción y defensa de los derechos humanos de los 
pueblos indígenas, el acceso a la justicia, la independencia judicial y autonomía fiscal, 
la prevención y el combate a la impunidad y la corrupción y, en general, al fortalecimiento 
del Estado de derecho. 
DPLF aseguró que “trabaja a favor de los derechos humanos y el estado de derecho en 
México y América Latina, muchos años antes que se comenzara a hablar del 
megaproyecto denominado Tren Maya, no sólo en cooperación con organizaciones de 
sociedad civil mexicanas, sino también con entidades federales y estatales, como el 
reciente Programa de Formación en Derechos Humanos dirigido a funcionarios y 
funcionarias de la Procuraduría Agraria (PA) que llevamos a cabo en alianza con esta 
oficina federal, el convenio de cooperación con el Centro de Estudios Constitucionales 
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de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) o la colaboración activa que 
tenemos con diversas universidades”. 
“Lamentamos que el señor presidente, en vez de responder y absolver los razonables 
cuestionamientos y preocupaciones formulados en relación con el Tren Maya y 
utilizando las vías legales, propias de toda sociedad libre y democrática, pretenda 
desacreditar a algunas de las organizaciones nacionales e internacionales que han 
formulado o respaldado tales cuestionamientos”, reiteró. 
(https://www.pagina66.mx/transparencia-y-consulta-no-desacreditar-voces-criticas-al-
tren-maya/) 
 

Los órganos autónomos (Líder Empresarial, Arturo Nahle García, p. web). 
Sábado 29 agosto 2020 
Hace unas semanas el Senador Ricardo Monreal presentó una iniciativa para fusionar 
tres órganos autónomos: la Comisión Reguladora de Energía CRE, la Comisión Federal 
de Competencia Económica COFECE y el Instituto Federal de Telecomunicaciones IFT; 
la oposición y los medios se le fueron encima y nuestro paisano tuvo que retirarla. 
Y es que la idea de fusionar un órgano que conoce de temas energéticos, con un órgano 
encargado de promover la libre competencia y otro que regula las telecomunicaciones 
y la radiodifusión, era un verdadero Frankenstein. 
Los órganos autónomos no dependen del Ejecutivo, ni del Legislativo, ni del Judicial, se 
crearon para reducir las excesivas facultades que tenía centralizadas el Presidente de 
la República pero se exageró, de la centralización pasamos a la descentralización y al 
final caímos en la pulverización del poder público. Los órganos autónomos desde su 
nacimiento se partidizaron y luego se convirtieron en una especie de gobiernitos con 
estructuras burocráticas excesivas y por ende costosísimos. 
El INE tiene once Consejeros que duran nueve años, cobran unos sueldazos 
impresionantes y su estructura administrativa es gigantesca. El Banco de México tiene 
un Gobernador y cuatro Subgobernadores que no ganan nada mal y duran ocho años 
en el cargo. El CONEVAL tiene un Presidente y seis Consejeros que duran cuatro años 
y pueden ser reelectos. La Junta de Gobierno del INEGI tiene cinco miembros. El INAI 
tiene siete Comisionados que duran siete años. 
Comisión Nacional de Hidrocarburos tiene siete Comisionados y la Comisión 
Reguladora de Energía otros tantos que duran siete años y pueden ser reelectos. 
También el IFT tiene siete Comisionados. La Presidenta de la CNDH dura cinco años 
pero puede ser reelecta, etcétera. 
Y la administración paraestatal está peor: aparte de la Fiscalía General de la República 
hay Procuradurías para todo: la Procuraduría Agraria, la del Consumidor, la de 
Protección al Ambiente, la de la Defensa del Contribuyente, la de Defensa del Trabajo, 
la CONDUSEF, etcétera. 
Como puede verse la idea de Monreal de fusionar tres órganos se quedaba muy corta, 
lo que urge es hacer una reingeniería institucional integral, no para volver a centralizar, 
sino para revertir esta pulverización del poder público. 
(https://www.liderempresarial.com/los-organos-autonomos/) 
 

Forman frente de defensa, ejidatarios despojados de sus tierras en Yucatán 
(La Verdad, Redacción, p. web). 
Viernes 28 agosto 2020 
Enfrentar la pandemia de coronavirus es doblemente duro para los pueblos mayas, ya 
que se enfrentan de por sí a la pobreza, la discriminación y el nulo acceso a servicios 
de sanidad. 
Pero además deben vivir con la falta de acceso a la justicia en la defensa de sus 
territorios. “Ni por la pandemia y las disposiciones para frenar los contagios de Covid-
19, han frenado a los especuladores de tierras”, afirma Rubén Ernesto Toh, comisario 
ejidal de Noc –Ha. 
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En ese lugar, los ejidatarios enfrentan desde hace cinco años, intentos de particulares 
con la colusión de funcionarios de la Procuraduría Agraria, por quitarles una porción 
de las tierras ejidales donde también hay un cenote que es una de las únicas fuentes de 
empleo e ingresos para los ejidatarios. 
El caso de Noc-ha, no es único, tan sólo en Yucatán existen alrededor de 1,500 
denuncias iniciadas, ya sea por un solo campesino o en grupos de varios ejidatarios, 
pero todas en el sentido de los despojos, coacción de particulares para que vendan sus 
tierras, simulación de asambleas, usurpación de funciones y compra-venta de tierra a 
precios de ganga pero sin la autorización de la asamblea, que es el máximo órgano 
rector en un ejido. 
(https://laverdadnoticias.com/yucatan/Forman-frente-de-defensa-ejidatarios-
despojados-de-sus-tierras-en-Yucatan-20200828-0265.html 
Información también disponible en: 
 

-  Forman frente de defensa, ejidatarios despojados de sus tierras en 
Yucatán (Noticias por el Mundo, Redacción, p. web). 

Viernes 28 agosto 2020 
Enfrentar la pandemia de coronavirus es doblemente duro para los pueblos mayas, ya 
que se enfrentan de por sí a la pobreza, la discriminación y el nulo acceso a servicios 
de sanidad. 
Pero además deben vivir con la falta de acceso a la justicia en la defensa de sus 
territorios. “Ni por la pandemia y las disposiciones para frenar los contagios de Covid-
19, han frenado a los especuladores de tierras”, afirma Rubén Ernesto Toh, comisario 
ejidal de Noc –Ha. 
En ese lugar, los ejidatarios enfrentan desde hace cinco años, intentos de particulares 
con la colusión de funcionarios de la Procuraduría Agraria, por quitarles una porción 
de las tierras ejidales donde también hay un cenote que es una de las únicas fuentes de 
empleo e ingresos para los ejidatarios. 
El caso de Noc-ha, no es único, tan sólo en Yucatán existen alrededor de 1,500 
denuncias iniciadas, ya sea por un solo campesino o en grupos de varios ejidatarios, 
pero todas en el sentido de los despojos, coacción de particulares para que vendan sus 
tierras, simulación de asambleas, usurpación de funciones y compra-venta de tierra a 
precios de ganga pero sin la autorización de la asamblea, que es el máximo órgano 
rector en un ejido. 
https://noticiasporelmundo.com/mexico/forman-frente-de-defensa-ejidatarios-
despojados-de-sus-tierras-en-yucatan-noticias-mexico/) 
 

Acuerda gobierno municipal Atenco y autoridades ejidales no vender el 
agua del Parque Acuático ’El Contador’ (Todo Chicoloapan, Juan Martínez, p. web). 
Sábado 29 agosto 2020 
Estado de México. - Derivado a varias denuncias de ciudadanos, el presidente municipal 
de Atenco, Hugo Reyes Núñez, dio a conocer que, tras una reunión con integrantes del 
ex comisariado ejidal y ejidatarios, en la que se demandó frenar la venta de agua del 
pozo del Parque Acuático ’El Contador’, se determinaron cuatro puntos importantes 
después de que habitantes denunciaron el saqueo de agua por parte de un grupo de 
ejidatarios. 
En dicha reunión celebrada la tarde del jueves 27 de agosto, acordaron que el parque 
donde se encuentra ubicado el pozo será resguardado por el Consejo de Vigilancia 
saliente, debido a que el resguardo no es competencia del Ayuntamiento como lo habían 
propuesto algunos ejidatarios. 
Los acuerdos se dieron después de que la tarde del miércoles 26 de agosto se registró 
un conato de violencia entre ejidatarios y pobladores defensores del agua y el ex 
comisariado ejidal Alejandro Santiago López, motivo por el cual la Procuraduría Agraria 
intervino. 
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Al respecto, el profesor Hugo Reyes Núñez se dijo satisfecho con la participación de la 
Procuraduría Agraria la cual vendrá a solucionar el conflicto ejidal ya que el delegado 
federal aceptó realizar la asamblea, la cual se llevará a cabo con las medidas sanitarias 
correspondientes. 
Además, pidió que los integrantes del ex comisariado ejidal acaten los cuatro puntos del 
acuerdo con el gobierno municipal, entre los que destaca la prohibición para vender el 
agua del pozo, el resguardo del parque por parte del Consejo de Vigilancia y la no 
intervención de delegados y Copaci en el conflicto ejidal. 
(https://todochicoloapan.com/acuerda-gobierno-municipal-atenco-y-autoridades-
ejidales-no-vender-el-agua-del-parque-acuatico-el-contador-e3TUye3zg3NA.html 
Información también disponible en: 
 

- Gobierno de Atenco acuerda con ejidatarios no permitir la venta de 
agua del pozo ejidal (Contra papel, Redacción, p. web). 

Viernes 28 agosto 2020 
Estado de México. - Porfirio Hugo Reyes Núñez, alcalde municipal de Atenco dio a 
conocer que, tras una reunión con integrantes del ex comisariado ejidal y ejidatarios, en 
la que se demandó frenar la venta de agua del pozo del Parque Acuático “El Contador”, 
se determinaron cuatro puntos importantes después de que habitantes denunciaron el 
saqueo de agua por parte de un grupo de ejidatarios. 
En dicha reunión celebrada la tarde de ayer jueves 27 de agosto, acordaron que el 
parque donde se encuentra ubicado el pozo será resguardado por el Consejo de 
Vigilancia saliente, debido a que el resguardo no es competencia del Ayuntamiento 
como lo habían propuesto algunos ejidatarios. 
Los ejidatarios y el alcalde municipal también acordaron y exigieron la no intervención 
de las autoridades auxiliares, delegados y Copaci pues, aunque el saqueo del agua 
afecta a toda la población, el pozo se encuentra en terrenos ejidales, siendo solo 
competencia de ellos. 
Al respecto, el profesor Hugo Reyes Núñez se dijo satisfecho con la participación de la 
Procuraduría Agraria la cual vendrá a solucionar el conflicto ejidal ya que el delegado 
federal de esta aceptó realizar la asamblea, la cual se llevará a cabo con las medidas 
sanitarias correspondientes. 
Además, pidió que los integrantes del ex comisariado ejidal acaten los cuatro puntos del 
acuerdo con el gobierno municipal, entre los que destaca la prohibición para vender el 
agua del pozo, el resguardo del parque por el Consejo de Vigilancia y la no intervención 
de delegados y Copaci en el conflicto ejidal. 
https://contrapapel.mx/atenco/20801/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Supervisan obras alcaldesa y Sedatu (El Mañana, Redacción, p. web). 
Domingo 30 agosto 2020 
Tamaulipas. - La Doctora Maki Esther Ortiz Domínguez, agradeció al Presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, la construcción de más de 20 obras 
derivadas del Programa de Mejoramiento Urbano, que en esta ciudad tiene un 
espectacular alcance al ser nueva infraestructura que promueve un mejor nivel de vida 
para las familias. 
La Alcaldesa de esta ciudad dijo, al agradecer al mandatario federal su gestión a favor 
de los reynosenses: "Nada da mejores resultados que trabajar con respeto y en acuerdo 
por el bien común". 
Por su parte López Obrador manifestó su disposición por seguir trabajando en 
coordinación con la Doctora Maki Ortiz, a quien consideró una extraordinaria funcionaria 
pública y muy buena Presidenta Municipal. 

https://todochicoloapan.com/acuerda-gobierno-municipal-atenco-y-autoridades-ejidales-no-vender-el-agua-del-parque-acuatico-el-contador-e3TUye3zg3NA.html
https://todochicoloapan.com/acuerda-gobierno-municipal-atenco-y-autoridades-ejidales-no-vender-el-agua-del-parque-acuatico-el-contador-e3TUye3zg3NA.html
https://contrapapel.mx/atenco/20801/


Mejoramiento urbano: 
-Escuela Secundaria en la colonia Villa Florida Sector B. 
-Parque Lineal en la colonia Luis Donaldo Colosio. 
-Biblioteca Pública en la colonia Antonio J. Bermúdez. 
-Rehabilitación del Polideportivo Reynosa, colonia El Anhelo. 
-Plaza Cívica en la colonia Paseo Residencial. 
-Jardín Vertical "C" en las colonias La Escondida, Lázaro Cárdenas y Humberto Valdez. 
(https://www.elmanana.com/supervisan-obras-alcaldesa-y-sedatu-sedatu-obras-
infraestructura/5154316) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Busca Sader homologar sanidad ganadera con EU y Canadá (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
Domingo 30 agosto 2020 
Ciudad de México. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que 
propuso a las instituciones de sanidad animal de Estados Unidos y Canadá trabajar 
juntos para adecuar lineamientos internacionales en la materia, a las necesidades de la 
región, con el objetivo de incrementar los niveles de protección a la producción de la 
ganadería e industria cárnica de los tres países. 
En un comunicado, señaló que al clausurar los trabajos de la XIX Reunión del Comité 
de Salud Animal de América del Norte, el director general de Salud Animal del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Juan Gay 
Gutiérrez, expuso que, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
“constituye uno de los mercados más fuertes a nivel internacional, por lo que debemos 
tomar decisiones audaces que convengan a nuestros productores pecuarios, y que a 
largo plazo, podrían resultar referentes para otros países”. 
Indicó que entre las nuevas normativas que beneficiarían al bloque, podrían trabajar un 
sistema de alerta para reportar, en tiempo real, el rechazo de embarques con problemas 
sanitarios provenientes del extranjero, con la finalidad de evitar que esas mercancías 
ingresen a la región por cualquier otro puerto y ponga en riesgo la sanidad agropecuaria 
de la región. 
Los representantes del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), 
quienes lideran los trabajos de armonización de laboratorios, explicaron que en el último 
año han desarrollado una mayor sinergia con los científicos de México para la 
producción de pruebas de tuberculina, las cuales se destinan a las zonas en control y 
erradicación de la tuberculosis bovina. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/08/30/busca-sader-homologar-
sanidad-ganadera-con-eu-y-canada-3056.html) 
 

Producción de mango genera más de 47 mil empleos y se ha exportado a 
18 países: Sader (Milenio, Kenia Hernández, p. web). 
Domingo 30 agosto 2020 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) indicó que la cadena productiva 
del mango genera aproximadamente 23 mil 453 empleos permanentes y 24 mil 253 
temporales, así como 1.5 millones de jornales al año que trabajan en las actividades 
propias del cultivo, desde el vivero hasta la cosecha. De enero a mayo de 2020, el grupo 
de las guayabas, mangos y mangostanes fue el treceavo cultivo con mayor venta en el 
extranjero con un valor de 150 millones de dólares, del cual, el mango aportó 95 mdd 
con un volumen de 82.1 miles de toneladas. 
En un comunicado, la Sader indicó que México ocupa el sexto lugar a nivel mundial en 
producción, con 2.18 millones de toneladas, es decir, se aporta el 3.9 por ciento de la 

https://www.elmanana.com/supervisan-obras-alcaldesa-y-sedatu-sedatu-obras-infraestructura/5154316
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producción mundial. Cabe resaltar que los mayores productores son India, China, 
Tailandia, Indonesia y Pakistán.  
En los primeros cinco meses se han exportado a 18 países: 70.4 mil toneladas a Estados 
Unidos, referente al 86 por ciento del volumen; 10 mil toneladas a Canadá (12 por ciento) 
y 700 toneladas a Japón (1 por ciento).  
El resto fueron a Países Bajos, Suiza, Reino Unido, Alemania, España, Francia, Bélgica, 
Italia, Nueva Zelanda, Guatemala, Noruega, Australia, Suecia, Rusia y Emiratos Árabes 
Unidos. Sobre la balanza comercial, la Sader resaltó que mantienen un superávit “por 
un amplio margen”. 
(https://www.milenio.com/politica/produccion-mango-genera-47-mil-empleos-sader) 
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Pandemia y corrupción, ejes del 2do. Informe; 

López Obrador, dos años de gobierno 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Andrés Becerril y Arturo Paramo 

n dos años de gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 

mantenido y trabajado en los ejes rectores de su Cuarta Transformación: el 

combate al abuso del poder político para beneficio propio, los programas sociales 

elevados a rango constitucional y la seguridad pública. 

Mañana, en su Segundo Informe de Gobierno, el titular del Ejecutivo rendirá 

cuentas sobre la entrega directa de recursos a la población mediante programas 

de apoyo y la inyección de recursos a la economía, dos rubros en los que se han 

tomado medidas sin precedente, como garantizar pensiones, becas y apoyos, y 

obtener recursos acabando con prácticas de corrupción. 

En lo que va del sexenio, la actual administración también logró contener el 

crecimiento de los delitos de alto impacto, homicidios y robos, descenso que 

coincide con la reducción de la movilidad a causa de la pandemia. 

Desde la llegada de la actual administración, la cifra de homicidios ronda los tres 

mil mensuales. En el año que incluye el Segundo Informe de Gobierno, la cifra 

más baja registrada fue en febrero con dos mil 772 homicidios dolosos, contra 

tres mil 33 en marzo. 



Se espera que el jefe del Ejecutivo federal, además de los temas torales en su 

agenda, haga un balance de cómo marchan las obras de infraestructura 

prioritarias de su gobierno, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. 

Combate a la corrupción, apoyos sociales y pandemia, ejes del II Informe 

El Presidente de México hará un balance de cómo marcha la construcción de las 

obras de infraestructura prioritarias y la recta final hacia la consolidación de la 

Cuarta Transformación, anunciada para el 1 de diciembre próximo. 

La gama de temas que el presidente Andrés Manuel López Obrador expondrá al 

rendir su II Informe de Gobierno, mañana martes, es diversa. La médula 

discursiva estará en el sello de su administración, de su discurso. Además, la 

coyuntura mundial y las consecuencias que ésta ha arrastrado. 

El combate al abuso del poder político para beneficio propio, los programas 

sociales elevados a rango constitucional y seguridad pública son la materia que 

el jefe del Ejecutivo considera prioritarios para la transformación de México. 

El manejo de la pandemia por el coronavirus, aparejado con la situación 

económica del país como consecuencia de la crisis sanitaria y la austeridad en 

el gobierno —refrendada el sábado por el secretario de Hacienda—, serán parte 

de las líneas de exposición del mandatario en su informe. 

De acuerdo con distintas encuestas, el presidente López Obrador dará su 

mensaje a la nación del estado general de la administración pública del país —

como mandata la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos—, con 

un elevado nivel de aceptación entre la población. 

En el programa del mandatario para mañana 1 de septiembre está ofrecer a la 

sociedad en general, un informe desde el patio central de Palacio Nacional, a las 

nueve de la mañana; después de las cinco de la tarde, cuando se haya 

inaugurado el periodo ordinario de sesiones, enviará por escrito su II Informe de 

Gobierno al Congreso de la Unión. 

Se espera que el jefe del Ejecutivo federal, además de los temas torales en su 

agenda, haga un balance de cómo marchan las obras de infraestructura 

prioritarias de su gobierno, como el Aeropuerto Internacional General Felipe 

Ángeles, el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. 

También, cómo terminar de instaurar la Cuarta Transformación del país. El 1 de 

diciembre de 2019, el mandatario dijo que el 1 de diciembre de 2020, dentro de 

tres meses, quedaría lista. 

 

Andamiaje 

 

Esta solidificación ha podido avanzar a partir del andamiaje jurídico, operado y 

ejecutado por Julio Scherer Ibarra, consejero Jurídico de la Presidencia. 

 

Parte de las medidas para que en, todo caso, la Cuarta Transformación esté a 

punto en tres meses, se fundamenta en nueve reformas constitucionales: 

extinción de dominio; Guardia Nacional; prisión preventiva oficiosa en casos de 

corrupción y delitos electorales; educación; paridad de género; derechos de los 

pueblos y comunidades afromexicanas; revocación de mandato y consulta 

popular; ampliación del catálogo de delitos por los cuales el Presidente puede 

ser juzgado; y programas sociales obligatorios. 



 

Discurso en imágenes 

 

En una serie de mensajes promocionales de cara al informe de gobierno, 

transmitidos por televisión y redes sociales, López Obrador ha bosquejado 

cuáles son las líneas sobre las que hablará en su informe a la nación. 

El miércoles 26 de agosto pasado, a pregunta expresa en su conferencia 

mañanera, el presidente López Obrador definió cuáles son para él sus 

principales logros en estos dos años de gobierno. 

“Pues yo diría que de los avances más importantes es el combate a la corrupción, 

creo que ahí nos hemos ahorrado miles de millones de pesos, creo que ése es 

un logro. 

“Otro logro, la política de bienestar para el pueblo. No hay antecedentes de que 

se haya ayudado tanto a la gente pobre como ahora, yo creo que ése es otro 

logro… Y lo tercero es cómo enfrentamos esta doble crisis, cómo estamos 

saliendo de este gran desafío de la pandemia y la crisis económica”. 

En esas piezas fílmicas, el Presidente de la República se ha referido como 

paradigma de la corrupción en México a los fueros y a los privilegios en la cúpula 

del poder. 

“Ya no hay corrupción arriba, por eso los conservadores y sus voceros andan 

desquiciados”. En ese mensaje, que tiene como escenario la oficina presidencial, 

el titular del Ejecutivo federal, afirma que tiene apoyo del 70% de los mexicanos. 

En el caso de la ayuda social, el Presidente mencionó en su spot al papa 

Francisco y su postura de ayudar a la gente humilde, a los más necesitados, a 

los desposeídos. “El papa Francisco ha dicho que ayudar a los pobres no es 

comunismo, es el centro del Evangelio”, dice López Obrador en su spot grabado 

en alguno de los jardines de Palacio Nacional y él vistiendo una guayabera 

blanca. 

Sobre el tema de la crisis sanitaria, desde uno de los balcones interiores de 

Palacio Nacional, el presidente López Obrador habla sobre la crisis sanitaria y 

económica del país. Pondera que en “el peor momento, se cuenta con el mejor 

gobierno”. Sostiene que México sale adelante por la ayuda que se da con 

créditos, pensiones y becas. “México está mostrando su fortaleza”, dice el 

mandatario mientras cierra el puño derecho, como señal de fuerza. 

Para hablar de economía, el Presidente de México recurre a una frase que 

popularizó hace más de 20 años, durante su campaña para obtener la jefatura 

de gobierno de la Ciudad de México, “Primero los pobres”; dice el mandatario 

que ya no es como en el pasado que se rescataba a banqueros o grandes 

empresarios. 

Como parte de esa batería de spots publicitarios, también desde en Palacio 

Nacional, el Ejecutivo federal grabó otro. Éste sobre la seguridad y pacificación 

del país. En este video se refiere a una estrategia distinta a otras para garantizar 

la seguridad de México, con atención a los jóvenes para que puedan trabajar y 

estudiar. “Pero algo muy importante, que ya no sea la delincuencia la que 

gobierne en México. Nunca más García Lunas en el gobierno”, remata López 

Obrador, en alusión directa a la figura del exsecretario de Seguridad Pública en 

la administración de Felipe Calderón, en proceso penal en Estados Unidos. 



 

Resultados de la UIF 

 

Los mensajes videograbados no son los únicos mecanismos de comunicación a 

través de los cuales el presidente López Obrador ha delineado por dónde 

conducirá su II Informe de Gobierno. 

En el tema del combate a la corrupción en la esfera política, punto articulador del 

discurso que ha manejado López Obrador, años antes de llegar a la presidencia 

de México, tiene dos vertientes. 

Una, la de los resultados que se han obtenido a partir de las acciones 

desarrolladas por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaria de 

Hacienda, encabezada por Santiago Nieto Castillo. 

Entre los resultados que ha presentado públicamente Nieto Castillo está que en 

lo que va de la administración del presidente López Obrador se han presentado 

160 denuncias en 2019 y 17 en 2020 —esto hasta el 4 de marzo pasado—, y 

que han amparado operaciones por 321 mil millones de pesos en depósitos y 

289 mil millones en retiros. 

La UIF ha presentado 98 vistas a distintas autoridades administrativas y los 

montos bloqueados hasta entonces son del orden de cuatro mil 554 millones de 

pesos y 52 millones de dólares 

“Dinero que antes era utilizado por grupos delincuenciales y que en este 

momento, a partir de la estrategia del Presidente de la República de combatir a 

los grupos delincuenciales vía la destrucción de sus estructuras financieras, nos 

ha permitido tener el récord histórico de denuncias de congelamiento y de vistas 

para efecto de llevar a las personas ante las autoridades para que sean juzgados 

en términos de lo que establece nuestra Constitución”, dijo Nieto Castillo el 4 de 

marzo en la conferencia mañanera de López Obrador. 

Nieto informó que la UIF ha bloqueado 12 mil 191 cuentas, relacionadas con 

ilícitos de robo de hidrocarburos, corrupción política, trata y tráfico de migrantes, 

empresas fachada y factureras, narcotráfico, aduanas, y secuestro. 

 

Juicio a los expresidentes 

 

La otra vertiente es el caso de Emilio Lozoya Austin, exdirector de Pemex. Ahí, 

el Presidente tiene un terreno fértil como paradigma de que su discurso es 

certero. 

Ante la Fiscalía General de la República (FGR), Lozoya hizo acusaciones de 

probables actos de corrupción y tráfico de influencia de distintos políticos —el 

presidente ya dijo que hay hasta 70 implicados—, entre los que se encuentran 

tres expresidente de México: Carlos Salinas de Gortari (1988-1994), Felipe 

Calderón (2006-2012) y Enrique Peña Nieto (2012-2018). 

Las acusaciones de Lozoya en contra de los exmandatarios, que se conocieron 

públicamente el pasado 19 de agosto se concatenaron con el discurso de 

campaña de López Obrador de enjuiciar a los exmandatarios. 

El 22 de noviembre de 2018, López Obrador, como presidente electo, le puso 

número a la casa. En una entrevista con Carmen Aristegui dijo cuál sería la 



pregunta en el caso de una eventual consulta el 21 de marzo de 2019 para 

enjuiciar a los expresidentes del periodo neoliberal. 

“¿Crees que Andrés Manuel, presidente de México, debe promover que se 

juzgue para que haya justicia y no sólo se persiga a chivos expiatorios y se 

revisen las responsabilidades en delitos de corrupción y de otros delitos a Carlos 

Salinas, a Zedillo, a Fox, a Calderón y a Peña Nieto? Sí o no”. 

El 20 de febrero de 2019, en una de sus conferencias mañanera, el Ejecutivo 

federal fue consultado sobre cómo sería un juicio a los expresidentes. 

López Obrador entonces habló de una reforma al artículo 35 de la Constitución 

para que una consulta pudiera ser vinculatoria. 

“Estamos esperando esa reforma para someter a consideración, si así se cree 

conveniente, el que se les pregunte a los ciudadanos si quieren que se someta 

a juicio a los expresidentes de México, del periodo neoliberal: Salinas, Zedillo, 

Fox, Calderón, Peña Nieto; para que ya no se esté manipulando a la gente con 

meter a la cárcel a chivos expiatorios, que ha sido la práctica en los últimos 

tiempos, cuando los de arriba permanecen intocables”, dijo. 

 

Última palabra del pueblo 

 

En esa misma conferencia, el Presidente dijo que él quería ver hacia adelante, 

que México no se quede anclado en el pasado, “que no se permita la corrupción, 

que no se permita la impunidad hacia adelante. Yo soy partidario de eso”, dijo. 

Y agregó: “Pero que sea el pueblo el que tenga la última palabra, o sea, cuando 

se haga la consulta, que el ciudadano diga: ‘A ver, sí queremos enjuiciar a 

Salinas’. ¿Por qué? ‘Porque entregó empresas públicas a particulares y a sus 

allegados; queremos enjuiciar a Zedillo, porque convirtió las deudas privadas de 

unos cuantos en deuda pública con el Fobaproa; queremos enjuiciar a Fox por 

traidor a la democracia, porque después de llegar por un movimiento para 

establecer la democracia encabezó un operativo de fraude electoral para 

imponer a Felipe Calderón: queremos enjuiciar a Felipe Calderón, porque utilizó 

la fuerza y convirtió al país en un cementerio; queremos enjuiciar a Peña por 

corrupción’… Yo ya dije: Se acabó la corrupción y lo voy a cumplir. Y, repito, me 

canso ganso, se va a acabar con la corrupción y se va acabar con la impunidad”. 

El 13 de marzo de 2019 ocho días antes de la fecha anunciada para la consulta 

de juicio a los expresidentes, en conferencia de prensa, López Obrador la 

canceló. 

—¿Va a haber consulta el 21 -le preguntaron al Presidente. 

—No, porque no tenemos todavía la reforma al 35. 

—¿Alguna fecha prevista? -reviró el periodista. 

—Cuando tengamos la reforma al 35 constitucional. 

En los últimos días, justo a partir de que la denuncia de hechos de Emilio Lozoya 

para conseguir el mecanismo de criterio de oportunidad para no ir a la cárcel se 

hizo público, el Presidente tuvo oportunidad de reeditar su propuesta. 

El 24 de agosto, el Presidente, en su conferencia mañanera trazó el camino hacia 

el juicio a los expresidentes. 

El mandatario consideró que la mejor forma de llevar a cabo una consulta popular 

para preguntar a la sociedad si se enjuicia a los exjefes del Ejecutivo federal por 



casos del pasado, como el de Odebrecht —caso en el que Lozoya acusó a 

Calderón y Peña Nieto—, sería que los mismos ciudadanos presentaran una 

solicitud de consulta o, en su defecto, los legisladores. Aunque indicó que no 

descartaba pedir él mismo que se lleve a cabo este proceso de consulta. 

Desde hace siete días el tema de un eventual juicio a los expresidentes de 

México ha copado la atención de la clase política, hasta llegar a grado tal que el 

consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, INE, Lorenzo Córdova dijo 

que un ejercicio como el propuesto por López Obrador sería tan costosos como 

una elección. 

Pero también ya circulan imágenes de alguna mesa frente a la Catedral de la 

Ciudad de México donde se recaban firmas para la consulta.  

 

Programas sociales 

 

El 8 de mayo pasado, en el Diario Oficial de la Federación se publicó el decreto 

por el que se reformó el artículo 4° de la Constitución. Eso establece elevar a 

rango constitucional los programas sociales del presidente López Obrador. 

Además de la modificación al cuarto párrafo del artículo 4, se hicieron otras tres 

modificaciones, éstas a los párrafos décimo cuarto, décimo quinto y décimo 

sexto. 

De esa forma se contempla que “toda persona tiene derecho a la protección de 

la salud. La ley definirá las bases y modalidades para el acceso a los servicios 

de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y las entidades 

federativas en materia de salubridad general”. 

También se establece que el Estado debe garantizar la entrega de “un apoyo 

económico a las personas que tengan discapacidad permanente en los términos 

que fije la ley”. 

Estas modificaciones constitucionales que fueron aplaudidas por el Ejecutivo 

federal el 4 de abril, cuando 17 congresos locales aprobaron las medidas, de 

prioridad a los menores de 18 años; a la población indígena y afromexicana 

menores de 64 y años, y las personas en condición de pobreza. 

Las pensiones para adultos mayores serán “no contributivas”. 

A partir de este cambio a la Constitución, el Estado está obligado a mantener un 

sistema de becas para los estudiantes de todos los niveles escolares del sistema 

de educación pública; y señala que, en este punto la preferencia será para 

quienes pertenezcan a familias en condición de pobreza. 

La nueva norma constitucional señala que el presupuesto etiquetado para los 

programas sociales que aparezcan en el Presupuesto de Egresos de la 

Federación, así como en el presupuesto de las entidades federativas no podrá 

ser recortado. 

Desde las redes sociales de Jesús Cuevas, vocero del Presidente, anuncia que 

se ha transformando la vida de las y los mexicanos; que 23 millones de familias 

reciben un apoyo del gobierno; que eso hace la diferencia para adultos mayores, 

jóvenes, niñas y niños, mujeres, campesinos y trabajadores, porque el del López 

Obrador es un gobierno del pueblo. Amén de se redujo el gasto de gobierno en 

75 por ciento y aumento 300 por ciento el gasto social. 

 



Seguridad pública 

 

En el tema de seguridad pública, el Presidente echará mano de las estadísticas 

que su secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo 

Montaño, ha hecho públicas. 

La más reciente intervención de Durazo en la conferencia mañanera del 

Ejecutivo ocurrió el pasado día 20, en Zacatecas. Ahí, el sonorense dijo que al 

comparar los primeros seis meses de 2020 con el mismo periodo del año pasado, 

se muestra una reducción en la incidencia de casi todos los delitos del fuero 

federal y del fuero común. 

Según Durazo, los delitos con mayor índice a la baja con los relacionados con el 

robo de hidrocarburos, financieros y secuestros. Pero en comparación con el año 

pasado, subió la incidencia de delitos de delincuencia organizada, homicidio 

doloso y feminicidio. 

Durante el primer semestre de este año, en cuanto a cifras absolutas, informó 

Durazo, el registro a nivel nacionales de  20 mil 496 homicidios. Los estados de 

Guanajuato, Estado de México, Chihuahua y Baja California encabezan la lista. 

Mientras que en la tasa por cada 100 mil habitantes son Colima, Baja California, 

Chihuahua y Guanajuato son los que tienen mayor cantidad de casos. 

Al analizar la tendencia del primer semestre, Zacatecas, Yucatán, San Luis 

Potosí, Michoacán, Guanajuato y Sonora mostraron cifras al alza. 

Durazo presentó hace once días un comparativo  de la incidencia del primer 

semestre de 2020 con el mismo periodo de 2019: los homicidios dolosos, el 

feminicidio, la violencia familiar y la trata de personas subieron. 

Sobre los delitos del fuero común, indicó el funcionario, hubo un incremento de 

homicidios dolosos de 1.6 por ciento; del 5.4 por ciento en cuanto a feminicidios; 

de 1.6 por ciento en violencia familiar y en 2.5 por ciento de trata de personas. 

 

COVID-19, la coyuntura 

 

El manejo de la pandemia por el coronavirus, la situación económica que 

experimenta el país como consecuencia de la crisis sanitaria y la austeridad 

decretada en el gobierno, por el mismo motivo, es otro de los temas que el 

residente López Obrador desarrollará en su II Informe de Gobierno. 

Desde el inicio de la pandemia en México, el Ejecutivo federal confió en su 

equipo de epidemiólogos y siempre ha sido optimista en la responsabilidad de la 

gente y el profesionalismo de los equipos médicos y de enfermería que atienden 

los casos en las instalaciones públicas tanto del sector salud, del IMSS, ISSSTE, 

Marina y Secretaría de la Defensa Nacional. 

La visible actuación del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en 

el tema, quien ha echado mano de sus contactos en el exterior para que pudieran 

llegar decenas de vuelos desde China, principalmente con una serie de insumos 

para habilitar a los hospitales. 

También se destaca la participación de Ebrard, por instrucción presidencial para 

estar en cuanto foro fuera necesario y ver de qué manera México puede ser 

susceptible de obtener la vacuna contra el covid-19, cuando esté a disposición 



del mercado y los estados nacionales. De hecho México participa en 19 

proyectos para obtener la vacuna contra el covid-19. 

En este tema, el presidente también tendrá un apartado especial sobre la 

intervención del ingeniero Carlos Slim y su fundación que en sociedad con el 

gobierno de Argentina y la labor de AstraZeneca trabajan bajo su riego para 

poder obtener una vacuna que se distribuiría tanto aquí como el país del Cono 

Sur. 

 

La austeridad que viene 

 

Como consecuencia de la pandemia, que en México arrancó el 27 de febrero, la 

economía nacional ha sido duramente lastimada. El confinamiento, que obligó a 

detener la planta productiva, con pérdida de empleos, y que mermó la liquidez 

de los hogares, es otro de los puntos que el mandatario tocará en su informe a 

la nación. 

Una de las medidas que el Ejecutivo federal desplegó, como parte de un 

programa de austeridad por la pandemia, fue el decreto del 23 de abril pasado. 

En el contexto de la crisis sanitaria por el covid-19 y “ante la crisis mundial del 

modelo neoliberal”, el 23 de abril de 2020 se emitió el decreto para la aplicación 

“urgente y categórica” de cinco medidas de carácter económico. 

Una de las medidas decretadas fue reducir en 75 por ciento el gasto de las 

secretarías de Estado. “no se ejercerá el 75 por ciento del presupuesto disponible 

de las partidas de servicios generales y materiales y suministros. Esto también 

incluye a lo supuestamente comprometido. Se cancelan diez subsecretarías y se 

garantiza el empleo con el mismo rango y los mismos ingresos a quienes dejarán 

dichos cargos”, se lee en el decreto publicado en el Diario Oficial de la 

Federación. 

Otra medida fue la reducción voluntaria de los salarios de la alta burocracia. 

Titulares de subdirecciones, direcciones, jefaturas de unidad, oficialías mayores, 

subsecretarias de estado, todo el gabinete presidencial, legal y ampliado; y hasta 

el Presidente de la República aportaran voluntariamente un porcentaje de su 

salario como parte de las medidas de austeridad asumidas por el gobierno 

federal desde abril pasado. 

A partir de ciertos indicadores, Andrés Manuel López Obrador afirma que la 

recuperación económica está en marcha. Que se han recuperado empleos 

formales. 

El sábado pasado, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, estimó que la 

recuperación económica de México comenzará el próximo año. Que habrá 

austeridad en el presupuesto que enviará a la Cámara de Diputados el martes 8 

de septiembre, porque dijo que hay que aprender a vivir con el covid-19 para 

ajustar la economía. 

 

 
 

 
 



 

AMLO dice en nuevo spot que obras de 

infraestructura crearán 150,000 empleos este año 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Agencias 

El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió este domingo que las 

cuatro obras de infraestructura emblema de su gobierno crearán 150,000 

empleos. 

“Estas cuatro obras significa crear 150,000 empleos este año”, expresó el 

mandatario, del izquierdista Movimiento Regeneración Nacional (Morena), en un 

anuncio promocional del informe de su segundo año de gobierno, que presentará 

el martes. 

López Obrador enumeró que las obras son el Tren Maya, un ferrocarril turístico 

que se está construyendo en el sureste del país, así como el nuevo aeropuerto 

Felipe Ángeles, que dará cobertura a Ciudad de México. 

También la refinería que se construye en Dos Bocas, en el estado de Tabasco, 

su tierra natal, y el ferrocarril de mercancías del Istmo de Tehuantepec, para unir 

el golfo de México y el océano Pacífico. 

“Además del apoyo a la gente de manera directa, y en especial a los más pobres, 

estamos construyendo obras muy importantes”, resumió el mandatario. 

A raíz de la pandemia de Covid-19, que acumula 63,819 fallecidos y 591,712 

contagiados en México, la economía mexicana se desplomó un 18.7% en el 

segundo trimestre del año y se destruyó más de un millón de empleos. 



López Obrador, criticado por no ofrecer incentivos fiscales a las empresas, confía 

sortear la crisis con su programa de microcréditos para pequeños negocios y con 

sus obras de infraestructura, las cuales no se detuvieron durante la cuarentena. 

Como marca la tradición, el presidente presentará el 1 de septiembre al 

Congreso de México el informe de su segundo año de gobierno. 

Con motivo de este evento, el presidente ha difundido esta semana varios vídeos 

promocionales en los que resume su gestión. 

En uno dijo que “es buena la relación con los empresarios de México”, con 

quienes se acordó el nuevo tratado comercial con Estados Unidos y Canadá (T-

MEC) y la subida del salario mínimo y de las pensiones. 

En otro, dijo que trabaja “de día y de noche para garantizar la seguridad” y para 

que “ya no sea la delincuencia la que gobierne en México”, en relación a Genaro 

García Luna, secretario de Seguridad del Gobierno de Felipe Calderón (2006-

2012) que fue arrestado en Estados Unidos por colaborar con el cártel de 

Sinaloa. 

“Los conservadores sostienen que estamos llevando al país al comunismo. El 

papa Francisco ha dicho que ayudar a los pobres no es comunismo, es el centro 

del Evangelio”, expresó en otro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Morena recupera la mayoría en la Cámara 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Enrique Méndez 

En la disputa por la presidencia de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, 

que se resolverá este lunes, los grupos parlamentarios de PRI y PT entraron a 

un juego de traspaso de legisladores para superar el empate de 46 integrantes 

entre ambas bancadas, luego de que, en una operación de última hora, los 

petistas devolvieron a Morena a Manuel López Castillo, lo que le permite, al 

mantener 251 integrantes, recuperar la mayoría absoluta y mantener la 

presidencia de la Junta de Coordinación Política. 

El coordinador de los priístas, René Juárez Cisneros, afirmó en conferencia de 

prensa que aun cuando PRI y PT tienen el mismo número de integrantes cada 

uno, su bancada hará lo que sea necesario para obtener la presidencia en San 

Lázaro; incluso amenazó con sumar al tricolor a legisladores de otras fracciones, 

y anticipó: habrá desempate. 

El PT, a su vez, anunció que también hoy sumará otros dos legisladores y, en el 

contexto de que Morena acusó a su partido de traición por reclutar dos días a 

uno de sus integrantes, el coordinador Reginaldo Sandoval expresó en un tuit: 

no hay por qué ponerse nerviosos. (En) la coalición Juntos Haremos Historia 

actuamos en forma coordinada. La estrategia se mantiene intacta, lo que se 

mueve es la táctica. 

Morena convocó a su plenaria a mediodía para decidir el sentido de su voto por 

la mesa directiva, pero diputados de esa bancada anticiparon que están entre el 



predicamento de no respaldar al PRI, pero tampoco avalar la incorporación de 

Mauricio Toledo y Héctor Serrano a la 4T, vía el Partido del Trabajo. 

 

Falta de operación política 

 

Javier Hidalgo Ponce consideró que hubo falta de operación política y que la 

única forma de votar por el PRI sería el compromiso de ese partido en favor de 

las reformas constitucionales en las dos cámaras del Congreso, o bien cambiar 

al candidato del PT. Reginaldo Sandoval podría ser una salida, expresó. 

El PRI indicó que, antes de definir a quién presentará como candidato a la mesa 

directiva –la propuesta es Dulce María Sauri Riancho–, se debe definir qué 

partido es la tercera fuerza en la cámara. 

Sauri Riancho describió: para que haya caldo de pollo, primero debe haber pollo. 

El PRI no puede hacer la propuesta hasta que se reconozca que es la tercera 

fuerza. 

En entrevista posterior a la conferencia de René Juárez, los reporteros 

preguntaron si Gerardo Fernández Noroña tiene cualidades para presidir la 

cámara. 

Sauri Riancho respondió: es un diputado totalmente contestatario, es difícil 

imaginarlo en la rutina de la conducción de la mesa directiva, porque después 

del primero de septiembre viene el trabajo rudo, ese que no se ve. No sé si 

cuente con las cualidades para la rutina, porque más bien lo veo como una 

chispa que se enciende, ilumina instantáneamente el cielo y se apaga. 

Luego de que Morena acusó traición del PT al llevarse a López Castillo para 

ubicarse como tercera fuerza, lo cual dejaba a la bancada mayoritaria con 250 

diputados y, por tanto, sin la presidencia de la Junta de Coordinación Política, 

este domingo ese legislador reculó. 

Ayer hizo pública una carta dirigida a la mesa directiva, donde pide dejar sin 

efecto su salto al PT. La misiva está fechada el 28 de agosto, un día después de 

su renuncia a Morena y su registro como petista, pero el documento fue 

entregado hasta ayer en ese órgano de gobierno, como se lee al calce con la 

firma del secretario técnico, Héctor Castillo. 

A su vez, René Juárez sostuvo que durante dos años el tricolor ha sido la tercera 

fuerza, el PT tuvo 15 minutos un diputado más, y ahora resulta que siempre no, 

dijo y consideró que, de mantenerse el empate, apelará al acuerdo fundacional 

de la 64 Legislatura que, dijo, permitió gobernabilidad y estabilidad a la cámara. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Perfilan a Ramírez Aguilar para presidir el 

Senado 

Lunes 31 agosto 2020 / Rolando Ramos 

Eduardo Ramírez Aguilar fue electo candidato del grupo parlamentario del 

partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para ser presidente de la 

Mesa Directiva del Senado de la República para el periodo del 1 de septiembre 

del 2020 al 31 de agosto del 2021; el pleno cameral aprobaría este lunes el 

nombramiento con el voto de las dos terceras partes de los senadores presentes. 

El senador chiapaneco sucederá en el cargo a la tabasqueña Mónica Fernández 

Balboa. 

La planilla de unidad, que presentará la bancada senatorial morenista durante la 

junta previa de este lunes para elegir a la Mesa Directiva que fungirá durante el 

tercer año de ejercicio de la LXIV Legislatura, incluye también a Imelda Castro 

para ocupar el cargo de vicepresidenta; serían secretarias Margarita Valdez y 

María González. 

Ricardo Monreal Ávila, coordinador de los senadores de Morena, destacó el 

hecho de que sus correligionarios alcanzaran la unidad. “Se trata de un acto de 

madurez y responsabilidad política en momentos definitivos para la República”, 

dijo. 

Ovidio Peralta, aspirante a presidente de la Mesa Directiva —quien forma parte 

del grupo de aproximadamente 15 senadores contrario a Monreal y que 

encabeza Martí Batres—, al final no registró su candidatura para el cargo en la 

Cámara Alta. 

Durante la reunión plenaria de la fracción morenista en la que se aprobó la 

agenda legislativa a impulsar durante el siguiente periodo de sesiones ordinarias, 

y contrario a lo anunciado, no se definió si los senadores morenistas pedirán de 

manera formal convocar a consulta popular para que los ciudadanos opinen si 

se enjuicia a los expresidentes Carlos Salinas de Gortari, Felipe Calderón 

Hinojosa y Enrique Peña Nieto, implicados en el caso Odebrecht. 

Sólo se acordó crear una comisión de cuatro senadores que en los próximos días 

presentará al grupo parlamentario un proyecto de ruta sobre dicha consulta. 

“El Senado de la República, en el caso de la consulta popular, actuará con mucho 

sigilo, cuidado y responsabilidad jurídica y política para no generar expectativas 

falsas y para generar una condición de acompañamiento a la demanda popular, 

a la exigencia social, pero también observando estrictamente el Estado de 

Derecho”, afirmó Monreal Ávila. 

Entre las prioridades legislativas que promoverá la bancada mayoritaria a partir 

de mañana destacan la reforma al sistema de Justicia y la eliminación del fuero 

constitucional de servidores públicos, en especial del presidente de la República. 

Este 1 de septiembre inicia el nuevo periodo de sesiones. 

 



 

Inseguridad y Covid, los retos para los comicios 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

Debido a la pandemia por Covid-19, el Instituto Nacional Electoral (INE) decidió 

reprogramar los procesos electorales de Coahuila e Hidalgo que inicialmente se 

realizarían el 7 de junio. La nueva fecha de la jornada comicial es el domingo 18 

de octubre. Con ello se prevé que el nuevo Congreso de Coahuila pueda 

instalarse en la fecha prevista, el 1 de enero del 2021. 

Mientras que, en el caso de Hidalgo, en donde se renovarán 84 ayuntamientos, 

la toma de protesta estaba prevista para el 5 de septiembre, por lo que se 

propuso que los ayuntamientos electos en octubre asuman el cargo como 

máximo el 15 de diciembre del 2020. 

En los dos estados, las campañas electorales se deberán llevar a cabo entre el 

5 de septiembre y el 14 de octubre. 

En diversas ocasiones el INE ha afirmado que se tomarán las “medidas 

necesarias” para garantizar el desarrollo de las elecciones y respetar las 

disposiciones de las autoridades sanitarias federales y locales para prevenir 

contagios por el nuevo coronavirus. 

 

Pandemia 

Aumento de contagios 

 

Por Covid-19, Coahuila concentraba hasta este domingo 21,892 casos positivos, 

así como 1,322 defunciones. 

Durante los últimos 15 días, en el estado se registró un aumento de contagios, 

ya que el 16 de agosto se contabilizaron 17,575 personas positivas. 

 



Los cinco municipios que tienen el mayor número de casos son Torreón, con 

4,812 contagios; Saltillo con 3,712; Piedras Negras con 2,770; Monclova con 

2,022; y Acuña registró 1,680 contagios. 

La Secretaría de Salud local reportó que hasta este 30 de agosto, Torreón tenía 

el mayor número de muertes al contabilizar 277; seguido de Saltillo, donde han 

fallecido 272 personas por la enfermedad; y Monclova con 129 decesos. 

Por otra parte, la Secretaría de Salud de Hidalgo reportó hasta este 29 de agosto 

9,884 casos positivos por Covid-19 y registró 1,577 defunciones. 

El pasado 15 de agosto, el estado concentraba 8,385 casos positivos. 

Los municipios que concentran el mayor número de casos confirmados son 

Pachuca de Soto con 2,132; Mineral de la Reforma con 866; Tulancingo de Bravo 

con 648; Tizayuca con 604; y Tepeji del Río de Ocampo con 3,984. 

Asimismo, Pachuca de Soto concentra el mayor número de decesos con 221; 

Tulancingo de Bravo con 120; Tizayuca con 79; Tepeji del Río de Ocampo con 

76; y Mineral de la Reforma con 72. 

El pasado 20 de agosto, el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, informó que el 

Comité Estatal para la Seguridad avaló solicitar al INE la suspensión del proceso 

electoral hasta que existieran las condiciones sanitarias para desarrollar los 

comicios. 

 

Seguridad pública 

Narcomenudeo y feminicidio 

 

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Coahuila es la segunda entidad a nivel nacional con mayor número de delitos 

por narcomenudeo al contabilizar 6,145 ilícitos entre enero y julio de este año, y 

colocarse debajo de Guanajuato que acumuló 7, 977. 

En el estado se registraron 235 indagatorias por homicidio culposo y doloso en 

ese periodo; 643 delitos contra la libertad y la seguridad sexual y 8,666 ilícitos 

contra el patrimonio que incluye robos, fraude, extorsiones y despojos. 

Durante julio, los delitos que aumentaron en el estado fueron los robos a casa 

habitación, al registrar 29; robo de automóvil, 54; y 46 robos a transeúntes. 

Sobre los delitos contra niñas y mujeres, durante el primer semestre del año en 

Coahuila se registraron 15 víctimas de feminicidio; Torreón, Monclova y Piedras 

Negras se encuentran dentro de los 100 municipios con presuntos delitos de 

feminicidio. 

En el caso de Hidalgo, el estado contabilizó de enero a julio 318 homicidios 

(dolosos y culposos), así como 6,869 robos; el de automóvil fue el de mayor 

impacto, con 2,007 delitos; seguido por el robo a casa habitación con 1,345 y el 

robo de motocicletas con 515 casos. 

Respecto de las cifras de violencia contra las mujeres, en Hidalgo se 

contabilizaron —entre enero y junio 2020— 10 víctimas de feminicidio, y es la 

capital, Pachuca, la que se encuentra dentro de los 100 municipios con este tipo 

de delito en el país. 

 
 
 



 

Siete partidos buscan el registro ante el INE 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Alejandro Suarez 

Esta semana, el Instituto Nacional Electoral definirá qué organizaciones 

alcanzarán el registro como partido político nacional. Al momento, son siete las 

que mantienen posibilidades de aparecer en la boleta en 2021, pero cinco son 

las que se perfilan para alcanzar el objetivo de lograr su registro. 

Sin importar si son cinco o siete las que alcancen el registro, los nuevos partidos 

fragmentarán el voto en 2021 en detrimento de los partidos tradicionales y a favor 

de Morena, que debido a la mayoría de los liderazgos de los nuevos institutos 

políticos son afines a la 4T. 

Las organizaciones que se perfilan a obtener el registro son: Encuentro Social, 

Grupo Social Promotor de México, Redes Sociales Progresistas, Fuerza Social 

por México y México Libre. Las que parece que se quedarán en el camino so: 

Fundación Alternativa y Súmate a Nosotros. 

Para Jorge Aljovín, especialista en temas especiales, el aumento de las opciones 

en la boleta no se traduce automáticamente en más opciones políticas, ya que 

al analizarlas, es fácil identificar afinidad con Morena. 

“Lo que tenemos es una precepción negativa porque se relaciona a estos 

partidos políticos como una extensión ya sea del partido en el gobierno, o un 

mecanismo para pulverizar y dispersar a la oposición en general”. 

Para empezar, Encuentro Social (partido que perdió su registro en 2018 pese a 

ir en alianza con Morena) y Grupo Social Promotor de México (impulsado por las 



bases del desaparecido Nueva Alianza y el SNTE) estarían alineados con la 

Cuarta Transformación. 

De la misma forma estarían Redes Sociales Progresistas (de Elba Esther 

Gordillo) y Fuerza Social por México (de Pedro Haces) también se aliarán de 

facto con Morena. La única excepción sería México Libre (de Felipe Calderón y 

Margarita Zavala), pero jugaría a favor del Gobierno al debilitar al Partido Acción 

Nacional. 

“La creación de nuevos partidos favorecerá a Morena. Un sistema de partidos 

fragmentado favorece electoralmente al partido más grande o en el poder. A esto 

hay que añadir que se espera que varios de los nuevos partidos intenten 

acercarse ideológicamente a Morena para capitalizar la popularidad del 

presidente y la debilidad de Morena”, dice el informe Nuevos Partidos Políticos 

en México, elaborado por la consultora Integralia. 

De las organizaciones que parece se quedarán en el camino, Fundación 

Alternativa está relacionada con el exgobernador priista Ulises Ruiz, y la otra, 

Súmate a Nosotros, con el exlíder panista Manuel Espino. 

Otra de las implicaciones de la llegada de los nuevos partidos será el 

financiamiento. Cada uno de estos nuevos institutos políticos recibirá para el 

ejercicio fiscal 2021 136 millones 642 mil 248 pesos, según datos de Integralia. 

De estos recursos, 102 millones 383 mil 241 pesos serán para actividades 

ordinarias, tres millones 544 mil 35 pesos para actividades específicas y 30 

millones 714 mil 972 pesos para campañas federales. 

Este dinero no es extra a los que se les aprobará a los partidos para el año 

entrante, sino que se les restará de manera equitativa a los ya existentes. Por tal 

motivo, los partidos de oposición tendrán menos dinero en año electoral. 

Sobre lo que pasará en los comicios de 2021, Integralia advierte que más de un 

partido pueda perder el registro, pero no solo de los nuevos, sino de los ya 

existentes en las boletas. 

“Si se toma la experiencia de las últimas tres décadas, es previsible que solo uno 

o dos de los nuevos partidos sobrevivan la elección de 2021. No debe 

descartarse que, además, alguno de estos tres partidos vigentes: PRD, PT y 

PVEM pudieran perderlo también. De tal forma que si en 2021 habrá hasta 13 

partidos en contienda, en 2024 quizá haya solamente siete u ocho”, concluye la 

consultora. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se terminaron los guardaditos: A. Herrera a 

Morena 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda, advirtió a los legisladores de Morena que 

“este año se terminarán los guardaditos” con los que cuenta la economía, lo que 

presentará un escenario complicado, ya que durante los próximos meses se van 

a utilizar estos recursos para impulsar la economía 

Durante la reunión plenaria del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de 

Diputados, el titular de la SHCP, aseguró que el país cuenta con amortiguadores 

para hacer frente a la pandemia por Covid-19 y señaló que la economía y 

finanzas públicas se deberán ajustar para evitar un paro y aprender a convivir 

con el nuevo coronavirus. 

El titular de Hacienda manifestó que la emergencia sanitaria, además de ser un 

problema de salud pública, representa un desafío nacional debido a su impacto 

en el sector financiero. 

Dijo que las consecuencias de la pandemia impactaron al tipo de cambio, al 

mercado petrolero, la economía, las finanzas públicas y al sector turístico. 

Fue en este punto donde dijo que el país cuenta con medidas para poder 

absorber el impacto del coronavirus: las coberturas del precio del petróleo, el 

Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios y el Fondo de 

Estabilización de los Ingresos de las entidades federativas; y “un conjunto de 

guardaditos que había por todos lados fundamentalmente en fideicomisos”. 



“Tenemos que aprender a vivir con el Covid y empezar a ajustar la economía y 

finanzas públicas para no estar en un paro; impulsar la economía donde tiene un 

mayor impacto y proteger a quienes pueden resultar más afectados”. 

Por ello, dijo, el Gobierno Federal ha buscado la recuperación económica de 

México a través de los programas sociales, y consideró que se debe aprovechar 

el tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) para 

acelerar los proyectos de infraestructura y de inversión pública y abrir el sector 

de la construcción. 

El coordinador de las y los diputados federales de Morena, Mario Delgado, dijo 

que desde su bancada se buscará mejorar la economía nacional mediante las 

modificaciones al andamiaje legislativo en materia de fideicomisos y el Paquete 

Económico del próximo año. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Piden un Paquete Económico para la 

recuperación 

 

Domingo 31 enero 2020 / Guillermo Castañares 

El Presupuesto de Egresos 2021 será austero, ya que no habrá mayor margen 

fiscal que el experimentado en el presente año, debido a que los amortiguadores 

para estabilizar los ingresos públicos, más los recursos provenientes de los 

fideicomisos no estarán disponibles en 2021, afirmó el secretario de Hacienda, 

Arturo Herrera. 

El funcionario señaló que aunque la economía presentará un mejor desempeño 

en 2021 habrá un menor presupuesto para el sector público; esta situación 

pondría en riesgo las finanzas públicas y la operación del gobierno, señalaron 

expertos. 

Durante su participación en la reunión plenaria de los diputados de Morena, 

Herrera señaló además que, aunque el gobierno no tome más deuda, la 

evolución de la deuda se elevará entre 7 y 10 puntos porcentuales del Producto 

Interno Bruto (PIB) para el próximo año. 

De acuerdo con Herrera, se esperan tres rutas viables para impulsar la 

recuperación económica, y tienen que ver con aprender a vivir con el COVID-19, 

impulsar los sectores de mayor impacto y proteger a los afectados con 

programas sociales y acelerar los proyectos de infraestructura. 

También consideró que se debe aprovechar la oportunidad del T-MEC para 

capturar algunas cadenas de valor que perderán competitividad por los conflictos 

comerciales o por la pandemia, sobre todo de China. 



 

En situación critica: analistas 

 

Mario Di Costanzo, expresidente de la Condusef, mencionó en entrevista que las 

finanzas públicas se encuentran en una situación crítica, ya que durante esta 

administración se han terminado los ahorros petroleros y los fondos de 

estabilización. 

Indicó que para 2021 se necesita un presupuesto que abone a la recuperación 

económica, sin embargo, Herrera anunció que será de los más bajos de la 

historia, lo que pone en riesgo a la operatividad del gobierno. 

“En este año (2021), que justo se necesitaba un presupuesto tipo ‘Plan Marshall’ 

para reavivar la economía de México, Arturo Herrera dice que será de los más 

bajos de la historia, porque ya no se tienen estos amortiguadores porque los 

ingresos públicos van a caer por la caída de la actividad económica, entonces 

tendremos un PEF aún menor a los 6 billones de pesos y sin la posibilidad de 

recurrir ya a ningún Fondo de Estabilización, lo que pone en alto riesgo a las 

finanzas públicas y a la operatividad del gobierno”, señaló. 

Ernesto O’Farrill, presidente de Bursamétrica, indicó que se esperan más 

recortes en el gasto corriente para darle prioridad a los proyectos insignia del 

gobierno como la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el aeropuerto de Santa 

Lucía. 

“Es de preverse nuevos recortes al gasto corriente, y la desaparición de más 

unidades y organismos de la administración pública, canalizando esos ahorros a 

incrementar el gasto en las prioridades de esta administración, y la inversión de 

los proyectos insignia del sexenio”, dijo. 

Pedro López, presidente de la firma López Elías Finanzas Públicas, señaló que 

la “pandemia no se ha controlado, y mientras siga así no habrá más consumo y 

por lo tanto hay una reducción en la captación del IVA, también si no hay empleo 

no se puede retener el ISR y acreditarlo ante el SAT; tenemos una recaudación 

menor, tenemos menos dinero y por supuesto vamos a tener menos ahorro, y lo 

que teníamos ahorrado en los fideicomisos ya nos lo estamos gastando, lo que 

indica que la situación es grave”, subrayó. 

Marco Oviedo, economista en jefe para América Latina de Barclays, comentó en 

un podcast organizado por BIVA que en el paquete de 2021 plasmará la visión 

que tiene el gobierno de México sobre la recuperación económica para el 

siguiente año. 

“Lo que nos interesa ver es cómo el gobierno vislumbra esta recuperación 

(económica), mucho de esto depende de cuántos ingresos considera que va a 

tener, y precisamente con esto ver cuánto puede gastar y de qué tamaño van a 

ser las necesidades de financiamiento”, finalizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Si Cofepris no hace bien su trabajo podríamos 

enfrentar problemas en seguridad de 

medicamentos: Mikel Arriola 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Redacción 

El exdirector del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Mikel Arriola, dijo 

que aunque la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 

(Cofepris) pasó al control de Hugo López- Gatell no se trastoca su autonomía. 

Sin embargo, advirtió que si la Cofepris no realiza bien su trabajo habrá riesgos 

en medicamentos y establecimientos. 

"No podemos ignorar que hubo un cambio de mensaje respecto de cómo se ve 

a la Cofepris y si la Cofepris no hace bien su trabajo podemos enfrentar 

problemas de calidad, seguridad y eficacia de los medicamentos, problemas de 

riesgo de salud en establecimientos, la Cofepris regula a los establecimiento de 

consumo humano de nuestro país, a través de la coordinación con los estados,  

y también la Cofepris tiene una facultad adicional que es la de participar en 

negociación de los tratados internacionales defendiendo los temas de acceso en 

patentes de medicamentos", explicó Arriola. 

"No cedamos en los grandes logros que hemos tenido, por ejemplo, los 

genéricos. Los genéricos de México son los más seguros del mundo porque 

somos el único país que le pide al genérico tener pruebas de bioequivalencia, 

que el genérico sea igual al de patente cuando ya venció, si eso se trastoca, 

estamos en riesgo", agregó. 



Detalló que otro riesgo es que por una decisión política no se respete una patente 

de un medicamento. 

"Ahí tenemos un riesgo de que la inversión se vaya y que nos suban como país 

a un panel (de controversia)", agregó. 

Detalló que al poner a la Cofepris bajo la autoridad de la subsecretaría de Salud 

no se trastoca su autonomía técnica y jurídica, pero sus labores podrían 

rezagarse. 

"Es verdaderamente técnica la labor de la Cofepris, no se trastoca su atutonomía 

en lo técnico, en lo jurídico, pero al ponerla debajo de una subsecretaría, que 

además es su igual, podría generarse un espacio donde en la ejecución diaria 

de las labores de la Cofepris pudiera haber rezago, como también podrían 

apretarle cosas que hoy la Cofepris, en el ámbito administrativo, podría no estar 

haciendo", detalló. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aumentan puntos de recolección de firmas para 

procesar a ex presidentes 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Redacción 

Este domingo continuó en diversas entidades la recolección de firmas para exigir 

que se juzgue por actos de corrupción a los ex presidentes Carlos Salinas de 

Gortari, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto. 

En el estado de México se instalaron ayer 85 módulos de recepción de rúbricas 

en municipios como Tejupilco, Jilotepec, Jocotitlán, Timilpan, Ixtapaluca, 

Nezahualcóyotl, Ecatepec, Coacalco, Tultitlán, Nextlalpan, Jaltenco, Zumpango, 

Tonanitla y Cuautitlán Izcalli, 35 centros más que el sábado, informó el dirigente 

de Morena en la entidad, Rafael García. 

Indicó que ya se reunieron en territorio mexiquense 4 mil 500 firmas, y dijo 

esperar que se duplicaría esa cifra el domingo. Previó que antes del 15 de 

septiembre se recabarían en la entidad unas 450 mil. 

Organizadores del acopio de firmas en Colima dieron a conocer que se colocaron 

19 módulos en los 10 municipios, con la meta de compilar 30 mil rúbricas. 

A su vez, simpatizantes de Morena emplazaron seis módulos en la capital de 

Puebla, uno de ellos en el zócalo, donde se espera conseguir 250 mil firmas. El 

estado será una de las entidades con menos puntos de recolección, mientras en 

Guanajuato, Colima, Zacatecas, Tamaulipas, Veracruz, Jalisco, el estado de 

México, la capital del país y Oaxaca, los centros oscilan entre 18 y 35. 



Afiliados al Partido del Trabajo dispusieron mesas en San Cristóbal, Tuxtla 

Gutiérrez, Tapachula, Ocosingo y Reforma, dio a conocer Damáris Franco, 

integrante del comité municipal y de la directiva petista en Chiapas. 

En Nayarit no ha habido difusión amplia de los módulos para obtener firmas, si 

bien ayer se vieron mesas en la plaza principal de los municipios de Xalisco y 

Tepic. 

En este contexto, la organización Resistencias Unidas de Baja California se 

pronunciaron en Mexicali, la capital bajacaliforniana, por que se investigue y 

someta a juicio a Peña Nieto, Calderón, Vicente Fox, Ernesto Zedillo y Salinas 

de Gortari. Anunció que a partir de este lunes se establecerán dos módulos para 

recibir firmas; uno operará por las mañanas en el Centro Cívico, frente al palacio 

municipal de Mexicali, y por la tarde habrá otro en el campus de la Universidad 

Autónoma de Baja California en esa ciudad. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Combate a la corrupción genera mucho ruido y 

pocas sentencias 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Diego Badillo 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha dejado claro que su gobierno no 

tolerará la corrupción; sin embargo, poco se ha conocido del avance de 

investigaciones de casos emblemáticos como La Estafa Maestra y Odebrecht, 

los cuales han propiciado una fuerte polémica al ser ventilados más en el 

escenario político nacional, poniendo en riesgo el debido proceso, que en las 

instancias judiciales. En tanto, funcionarios de su gobierno, han sido señalados 

de incurrir en presuntos actos deshonestos, cuyo procesamiento ha generado 

airados cuestionamientos. 

De los tres grandes asuntos heredados de la administración pasada, Odebrecht, 

la Estafa Maestra y las empresas fantasmas del exgobernador de Veracruz, 

Javier Duarte de Ochoa, sólo ha avanzado este último. Un tribunal federal ratificó 

la sentencia a 9 años de cárcel dictada en 2018, pero determinó que se le 

devolvieran 41 propiedades que se le habían asegurado. 

De la Estafa Maestra, en donde se documentó el funcionamiento de una red de 

corrupción sólo se ha iniciado juicio a la exsecretaria de Desarrollo Social, pero 

sólo por omisión, en un proceso judicial altamente criticado y politizado. De los 

demás exfuncionarios presuntamente involucrados no se ha conocido el avance 

de las investigaciones. 

En tanto, del asunto Odebrecht, sólo se ha detenido al exdirector de Pemex, 

Emilio Lozoya, quien ha solicitado se le otorgue el Criterio de Oportunidad a 



cambio de aportar información que esclarezca el caso. Como parte de ello, 

presentó una denuncia contra 17 personas. 

El caso se ha ventilado más en las conferencias matutinas del Presidente que 

en los juzgados y hay quienes aseguran que se ha afectado al debido proceso. 

Eso propició un fuerte golpeteo político. 

Por otra parte, a unos días de que el jefe del Ejecutivo rinda su segundo Informe 

de Gobierno, han ocurrido al menos siete casos en los que se ha denunciado a 

gente de su administración en presuntos actos de corrupción, los cuales han sido 

polémicos por la forma en que han sido procesados en la instancia de control 

administrativa. 

Además, aunque en el Plan Nacional de Desarrollo del gobierno federal se 

establece que las adjudicaciones directas estarían prohibidas, durante el sexenio 

77.2% de las compras se han hecho usando ese mecanismo. 

 

Lo bueno 

 

De acuerdo con académicos y expertos en temas de transparencia y lucha contra 

la corrupción, entre los aciertos de la estrategia desplegada por el gobierno del 

presidente López Obrador para desterrar la corrupción de la administración 

pública, destaca la consistencia en la narrativa en contra de ese problema. 

Además, el tema es eje central del Programa Nacional de Desarrollo y el 

especializado de la Secretaría de la Función Pública. 

La consigna de luchar contra la corrupción se observa en la forma de integrar el 

presupuesto desde la Secretaría de Hacienda y las políticas para adquisiciones. 

También se reconoce el trabajo de control desplegado desde la Secretaría de la 

Función Pública y el que hace la Unidad de Inteligencia Financiera, 

principalmente. 

 

Lo malo 

 

Las críticas a la estrategia del gobierno en contra de la corrupción están 

relacionadas con el enfoque moral que le ha impuesto el gobierno federal, la 

desarticulación y no haber reforzado el Sistema Nacional Anticorrupción. 

Además, constantemente se observan señalamientos en el sentido de que el 

gobierno ha decidido atacar ese fenómeno mediante la revisión de casos 

emblemáticos, pero con la particularidad de que los esfuerzos van dirigidos a 

ciertas cabezas y no a la red de corrupción que utilizaron. Es el caso de La Estafa 

Maestra y Odebrecht. 

También, constantemente hay recriminaciones a la politización y desaseo con el 

que se han tratado investigaciones como el asunto de Odebrecht, lo cual estaría 

afectando el debido proceso. 

Lo cierto es que aún es temprano para conocer si las estrategias usadas por este 

gobierno darán buenos o malos resultados. Lo que hay son muchas 

expectativas. 

 
 
 



 

Piden extremar medidas sanitarias en 158 

colonias de CDMX 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Cecilia Nava 

Habitantes de 158 colonias de la Ciudad de México deberán extremar 

precauciones sanitarias por altos contagios de la enfermedad Covid-19, informó, 

el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo que habrá nuevos quioscos realizando 

pruebas para detectar contagios. 

El gobierno capitalino precisó que estas 158 colonias tienen una semana 

formando parte del Programa territorial para la detección y aislamiento de casos 

positivos con Coronavirus, por lo que seguirá el tamizaje en los 70 quioscos de 

la salud, análisis y seguimiento de personas con la enfermedad, pruebas 

grupales en tianguis y mercados. 

Además, de la supervisión de las medidas sanitarias en comercios y transporte 

público. 

En un comunicado, aseguraron que las medidas tienen como propósito ampliar 

la atención territorial a las zonas que representan el 41 por ciento del total de 

casos positivos, identificar y aislar mayor número de casos. 

Asimismo, se garantizará la continuidad de los apoyos económicos, alimentarios 

y médicos para disminuir la cadena de contagios y evitar el aumento de 

ocupación hospitalaria. 

A los habitantes de estas colonias se les indica lo siguiente: 



 

• Se deben extremar precauciones sanitarias al salir de casa, ya que se 

trata de zonas de alto contagio por COVID-19 

• Personal de la Secretaría de Gobierno tendrá acercamiento con los 

comerciantes de alimentos preparados en vía pública con el objetivo de 

evitar su instalación 

• En caso de presentar síntomas de COVID-19 se debe acudir al quiosco o 

centro de salud más cercano para aplicarse la prueba y recibir el apoyo 

económico-alimentario 

• Se reforzarán las acciones sanitarias, por lo que personal de la Secretaría 

de Salud y la Dirección General de Participación Ciudadana visitarán los 

hogares para brindar información y orientación sobre el Covid-19 

 

Cada miércoles inician a operar las nuevas ubicaciones de quioscos y aquí los 

compartimos, pero para mayor información pueden acceder a este sitio web para 

ubicar tanto sus colonias como los quioscos que les pertencen: 

https://covid19.cdmx.gob.mx/ 

Los pueblos de San Miguel Xicalco y Magdalena Petlacalco, Tlalpan, deberán 

acudir a realizarse pruebas Covid-19 o a recibir orientación al quiosco con nueva 

ubicación en la subdelegación del pueblo de Magdalena Petlacalco, 5 de Mayo, 

esquina Benito Juárez. 

En la alcaldía Tláhuac sólo en estas cuatro zonas: San Francisco Tlaltenco, 

Selene ampliación, San Pedro Tláhuac y Selene 1a sección, tendrán una nueva 

ubicación y desde este miércoles los vecinos podrán ir al Centro Social de Barrio 

Cuitláhuac, esquina Nicolás Bravo, San Pedro. 

Lo mismo sucederá con distintas colonias de la alcaldía Cuauhtémoc: Centro I, 

Centro IV y Centro VIII, aquí ya se instalará el quiosco en el Espacio Interactivo 

para Jóvenes, ubicado en de la Santísima, número 10. 

Los habitantes de la colonia Doctores I, II, III y Obrera. 

En la demarcación de Cuajimalpa de Morelos en las zonas de La Pila y Texcalco, 

podrán acudir a la iglesia de la Pila; los vecinos del pueblo San Lorenzo Acopilco 

tienen que ir a la Unidad Médica de Salud ubicada en Leandro del Valle, San 

Lorenzo Acopilco. 

También los habitantes de Zentlapatl y Lomas del Padre, tienen que ir al 

Deportivo La Papa. 

En Azcapotzalco, tendrán que ir al Centro de Salud El Arenal, de las colonias El 

Rosario C (UH) y del Gas, pero los que habitan en el Barrio Nuevo San Rafael y 

San Marcos tienen que llegar al Centro de Salud Manuel Martínez Baez. 

Las acciones en las colonias concluirán cuando se acumulen dos semanas con 

menos de 10 casos y con un porcentaje de positividad de pruebas menor al 

promedio de la capital, se lee en el boletín. 

 
 
 
 



 

Pandemia ahonda la brecha digital en AL 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Agencias 

Santiago. - La falta de internet, una herramienta esencial en tiempos de 

pandemia, ha limitado el acceso al trabajo y la educación remota en 40 millones 

de hogares en América Latina. 

Las tecnologías digitales han sido cruciales para el funcionamiento de la 

economía y la sociedad durante la pandemia, que en América Latina, duramente 

golpeada por el coronavirus, ha puesto en evidencia las desigualdades en el 

acceso a internet, indica el informe “Universalizar el acceso a las tecnologías 

digitales para enfrentar los efectos del Covid-19”, de la Comisión Económica para 

América Latina y el Caribe (Cepal). 

“Hay más de 40 millones de hogares no conectados. La mitad de ellos se 

encuentran en los dos quintiles más pobres; esto prácticamente en todos los 

países es un problema”, afirma Alicia Bárcena, secretaria general de la Cepal. 

Según el documento, 60% de los hogares y 67% de los 650 millones de 

habitantes de América Latina usan internet. En países como Brasil y Chile, más 

de 60% de los hogares del quinto más pobre de la población tiene conexión a 

internet, mientras que en Bolivia, Paraguay y Perú, sólo 3% la tiene. 

Ese bajo porcentaje amplía las brechas de acceso a internet, que condicionan el 

derecho a la salud, la educación y el trabajo, al tiempo que pueden aumentar las 

desigualdades socioeconómicas. 



Con la región paralizada por las cuarentenas, el teletrabajo aumentó en 324% 

entre el primer y segundo trimestre de este año. Sin embargo, 79% de los 

ocupados se desempeña en actividades que no pueden realizarse en la web, y 

sólo 21.3% pudo acceder al trabajo en línea. 

En cuanto a la educación, unos 32 millones de niñas y niños no tienen acceso a 

internet, mientras que 46% de los estudiantes de la región viven en hogares que 

no están conectados. Esto también puso en evidencia las graves desigualdades 

entre los niños que van a clases en zonas urbanas y los que lo hacen en zonas 

rurales. 

“Para garantizar una educación inclusiva y equitativa y promover oportunidades 

de aprendizaje a lo largo de todo el ciclo educativo, se debe aumentar no solo la 

conectividad y la infraestructura digital sino también las habilidades digitales de 

maestros y profesores, así como la adecuación de los contenidos educativos al 

ámbito digital”, afirmó Barcena. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estructuras de soporte 

 

Lunes 31 agosto 2020 / Rodrigo Llanes Salazar y Gabriela Torres-Mazuera* 

El pasado viernes 28 de agosto, la Unión de pobladoras y pobladores de 

Chablekal por el derecho a la tierra, el territorio y los recursos naturales cumplió 

su sexto aniversario. Desde que se conformó en 2014, esta organización ha 

denunciado la compraventa ilegal de las tierras ejidales. Hasta ese año, más de 

3,300 hectáreas del ejido de Chablekal habían sido parceladas y vendidas. 

Ubicado en una zona marcada por la especulación y el desarrollo inmobiliario de 

lujo, el ejido de Chablekal tiene en su padrón alrededor de cincuenta empresarios 

y exfuncionarios que viven en Mérida y que se han enriquecido gracias a la 

privatización de estas tierras. 

En su defensa por el territorio, la Unión de pobladoras y pobladores de Chablekal 

ha conseguido que el Tribunal Unitario Agrario otorgue una medida precautoria 

para que 284 hectáreas de montes del polígono Misné Balam no sean vendidas, 

que se “mantengan en el estado que actualmente guardan”. 

No obstante, violando la medida precautoria del Tribunal, el anterior comisario 

ejidal de Chablekal entregó 100 hectáreas del polígono Misné Balam en 

usufructo a dos empresarios de Mérida. Integrantes de la Unión denuncian que 

las autoridades están coludidas con los empresarios en el negocio de las tierras. 

Una muestra de ello es que el acta de usufructo fue inscrita en el Registro Agrario 

Nacional a pesar de que esta institución tiene conocimiento de la medida 

precautoria. 



Ante esta situación, la Unión de pobladores y pobladores de Chablekal interpuso 

recursos legales ante el Tribunal Unitario Agrario y la Fiscalía General de la 

República en noviembre de 2019. A diferencia de los empresarios que lucran con 

tierras ejidales y que reciben respuestas rápidas de las instituciones agrarias, 

hasta el momento, la Unión no ha obtenido respuesta alguna. 

El mismo viernes 28 de agosto, en la conferencia de prensa mañanera del 

gobierno federal celebrada en Reynosa, en la que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador reivindicaba la “democracia participativa” y la participación del 

“pueblo” en la toma de decisiones, se dedicaron unos minutos a presentar “datos” 

sobre “fundaciones extranjeras que han apoyado con recursos a los opositores 

a Organizaciones Sociales Civiles que se oponen al Tren Maya [sic]”. 

En una exposición llena de atropellos y falsedades, se señalan a fundaciones 

internacionales como Ford y Kellogg que han financiado a organizaciones como 

el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA) y el Equipo Indignación y a 

medios de comunicación como Animal Político. De las fundaciones se 

mencionan datos como que una de ellas está “vinculada” con la empresa que 

vende Corn Flakes y Fruti Lupis; no se dice nada del relevante papel que han 

tenido en la promoción de derechos humanos en América Latina y otras 

regiones. 

El mensaje de la Presidencia es claro. De manera explícita: son fundaciones 

extranjeras las que pagan a organizaciones mexicanas para oponerse al Tren 

May; de modo implícito: no son las comunidades indígenas mexicanas las que 

se oponen al Tren Maya. Las organizaciones de la sociedad civil acusadas en la 

conferencia de prensa ya han ejercido su derecho de réplica: es completamente 

legal recibir financiamiento de fundaciones internacionales, así como también es 

plenamente lícito interponer amparos contra actos que se consideran que violan 

derechos. El mensaje de la Presidencia criminaliza y deslegitima a las 

organizaciones defensoras de derechos humanos, así como el gobierno de 

Gustavo Díaz Ordaz justificaba la represión de los estudiantes del 68 al declarar 

que éstos eran financiados y manipulados por oscuros intereses extranjeros. 

No es la primera vez que AMLO expresa su disgusto con la sociedad civil, 

aunque estas declaraciones resultan muy graves en un contexto en el que, como 

nos recuerda CEMDA, al menos 14 periodistas y 26 personas defensoras de 

derechos humanos han sido asesinadas desde que se inició el actual gobierno. 

Hay que recordar que las organizaciones de la sociedad civil son diversas en sus 

objetivos y en sus vínculos con otras organizaciones e instituciones, incluyendo 

al Estado. También varían en su estatus legal, su nivel de operación —local, 

nacional o internacional—, tamaño y fuentes de financiamiento. La pluralidad de 

estas organizaciones es una fortaleza de la sociedad civil. 

En México, la sociedad civil ha jugado un papel fundamental para impulsar 

cambios sociales progresistas, desde la exigencia y puesta en marcha de 

procesos de democratización política, participación ciudadana y rendición de 

cuentas, hasta la justiciabilidad de los derechos de grupos minoritarios, 

discriminados y marginalizados del acceso a la justicia, tales como los pueblos 

indígenas y comunidades LGBT, las víctimas de la violencia y sus familiares. 

Desde la década de 1970, colectivos y activistas indígenas se han movilizado 

por el reconocimiento de un conjunto de derechos, como la libre determinación, 



la autonomía y al territorio. En los últimos diez años, estas demandas políticas 

han entrado al plano judicial, es decir, se han convertido en demandas legales 

que se disputan en los tribunales y juzgados de todo el país, como el caso de la 

medida precautoria concedida a la Unión de pobladoras y pobladores de 

Chablekal. 

En estas luchas, los colectivos y activistas indígenas no han estado solos, sino 

que han estado acompañados de organizaciones de la sociedad civil locales, 

nacionales e internacionales, así como de fundaciones internacionales. Gracias 

a estas redes y “estructuras de soporte” —como les llama Charles Epp—, 

sectores de la sociedad históricamente marginados y excluidos del acceso a la 

justicia han podido empoderarse para luchar sus derechos, han construido 

estrategias jurídicas sólidas que se sustentan en marcos legales de orden 

nacional e internacional y han logrado presentar sus demandas ante la Suprema 

Corte de Justicia Nacional y órganos internacionales de derechos humanos de 

las Naciones Unidas y el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. Todo 

este trabajo requiere financiamiento. 

Así, el Equipo Indignación ha acompañado a la Unión de pobladoras y 

pobladores de Chablekal en su lucha legal por la defensa del territorio, así como 

a las comunidades mayas que sufren los efectos de la siembra de la soya 

transgénica y las fumigaciones de agroquímicos, al pueblo de Homún que 

defiende los cenotes frente a una megagranja porcícola, por citar algunos de los 

casos más conocidos. 

Del mismo modo, la Fundación para el Debido Proceso, otra organización 

aludida por la Presidencia de la República, ha brindado asistencia técnica a 

organizaciones de derechos humanos de la región y ha realizado investigaciones 

serias sobre problemáticas como el derecho a la consulta previa y la jurisdicción 

agraria en México. En este último tema, incluso ha conducido un programa de 

formación en derechos humanos para funcionarios de la Procuraduría Agraria, 

en alianza institucional con esta institución federal. 

El Tren Maya es una más de las preocupaciones en materia de derechos 

humanos en la región. Por la envergadura del proyecto y los impactos que se 

estima que provocará, resulta esperable que las organizaciones de derechos 

humanos se ocupen del tema. Sobre todo porque el Estado mexicano no ha 

cumplido con sus obligaciones internacionales con respecto al Tren Maya. La 

consulta a comunidades indígenas que realizó en noviembre y diciembre de 2019 

no cumplió con los estándares internacionales de derechos humanos, tal como 

lo expresó la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 

Derechos Humanos. 

El gobierno federal se ha defendido de las críticas señalando que la mayoría de 

las personas que participaron en la consulta aprobaron el proyecto. No obstante, 

no sabemos si la respuesta sería la misma si la consulta se hubiese realizado en 

apego a los estándares internacionales: ¿cuál sería el resultado si hubiesen 

participado más sectores de las comunidades y no solo las autoridades 

municipales y ejidales?, ¿si en vez de que solo se organizaran asambleas en 

fechas y lugares definidos por el Estado se hubiesen retomado diversas formas 

de tomas de decisiones de las comunidades?, ¿si en lugar de recibir información 

general sobre el tren se hubiese informado sobre toda la magnitud del proyecto, 



incluyendo los polos de desarrollo y una evaluación preliminar de sus impactos 

sociales y ambientales? Todas estas son cuestiones que deberían preocupar a 

un presidente que reivindica la democracia participativa. 

Por razones como las anteriores, diversas organizaciones y activistas se han 

opuesto al Tren Maya y tienen todo el derecho de hacerlo. Como ha observado 

el abogado Luis Pérez de Acha para el caso Lozoya, “la justicia se imparte en un 

doble foro: las mañaneras, las conferencias matutinas del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, y los procedimientos legales ante dos jueces federales”. 

En el caso Lozoya, la batalla legal aún es endeble, pero la mediática ha sido 

claramente exitosa. De modo similar, en el caso Tren Maya, tanto la consulta 

indígena como la Manifestación de Impacto Ambiental de la primera fase del 

proyecto tienen numerosas deficiencias que han sido documentadas y 

denunciadas. 

El gobierno de AMLO, en lugar de dar respuesta a esos señalamientos, prefiere 

librar una guerra mediática que estigmatiza y criminaliza a las organizaciones y 

personas defensoras de derechos humanos. 

 

*Investigador del Cephcis-UNAM e investigadora del Ciesas Peninsular 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Paso del Tren Maya detona compra de tierras en 

Quintana Roo 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Redacción 

El proyecto del Tren Maya detonó la especulación por la tierra en las 

comunidades del municipio Lázaro Cárdenas, revelaron autoridades ejidales de 

El Ideal y El Tintal. 

En el Ideal, donde el 1 de junio pasado el presidente de la República Mexicana, 

Andrés Manuel López Obrador, dio el banderazo de salida al Tramo 4 del 

proyecto, precisamente junto a este punto, ya se vendieron 39 hectáreas a 25 

mil pesos cada una. 

Alberto del Ángel Tiburcio, comisario ejidal reconoció que desde hace dos meses 

han llegado personas para intentar comprar terrenos cercanos a la autopista por 

donde correrá el Tren. 

No obstante, reconoció que en la comunidad en sí no hay terrenos ejidales, ya 

que todos tienen título de propiedad y lo que es ejidal está en San Juan de Dios. 

“Pero desde que se dio el banderazo aquí por parte del presidente no han dejado 

de llegar personas foráneas a querer comprar terrenos cerca de la autopista”: 

aseguró 

Indicó que en el Ideal hay mil 200 habitantes y 85 ejidatarios y tres mil 50 

hectáreas en San Juan de Dios, por lo que los terrenos que se puedan vender 

cerca de la autopista no serían en su totalidad ejidales. 

“Estamos en la mejor posición de que llegue el Tren Maya, queremos que la 

estación se instale aquí para que detone esta parte del municipio, porque aquí 

hay muchos atractivos, tenemos grutas, cenotes y vestigios mayas”: subrayó. 



Pero tampoco queremos, dijo, que vengan personas a especular con la tierra a 

querer comprar a bajos precios y que luego lo revendan a precios altos o lo 

usufructúen sin beneficio para la comunidad.  

“Hemos tenido reuniones con todos los ejidatarios para informarles y que tomen 

las precauciones, que se informen con la Procuraduría Agraria para que no 

vengan a querer engañarlos, que vean cuánto vale una hectárea de terreno para 

que no la regalen”: aseveró. 

Por su parte, Miguel Ángel Núñez, comisario ejidal de El Tintal, indicó que en su 

comunidad son 90 ejidatarios, cuyos terrenos sí están cerca de la autopista, pero 

son de uso común, no son parcelados. 

 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Transparencia y consulta, no desacreditar voces 

críticas al Tren Maya 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - La Fundación para el Debido Proceso (DPLF por sus siglas 

en inglés), una organización regional con sede en Washington D.C., lamentó las 

recientes declaraciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, en las 

que la acusa de recibir dinero de fundaciones extranjeras para oponerse al 

megaproyecto del Tren Maya, pretendiendo “echar una sombra de sospecha 

sobre la labor que realizamos”. 

La DPLF, que fue fundada en 1996 e integrada por profesionales de diversas 

nacionalidades, afirmó que su mandato es promover el Estado de derecho en 

América Latina, a través de la cooperación técnica con organizaciones e 

instituciones públicas y privadas y desde el derecho internacional de los 

derechos humanos. 

En ese marco, precisó, desde hace casi dos décadas venimos realizando 

actividades de formación, investigación e incidencia pública en diversos estados 

mexicanos, en estrecha colaboración con organizaciones de sociedad civil e 



instituciones federales y estatales, contribuyendo a la promoción y defensa de 

los derechos humanos de los pueblos indígenas, el acceso a la justicia, la 

independencia judicial y autonomía fiscal, la prevención y el combate a la 

impunidad y la corrupción y, en general, al fortalecimiento del Estado de derecho. 

“Para desplegar este trabajo, contamos con el apoyo y confianza de reconocidas 

fundaciones privadas y agencias públicas de cooperación internacional”, indicó. 

En ese sentido, la Fundación para el Debido Proceso deploró “profundamente 

las recientes declaraciones del señor presidente del gobierno federal, Andrés 

Manuel López Obrador, en la mañanera del pasado 28 de agosto del presente 

año, que pretenden echar una sombra de sospecha sobre la labor que 

realizamos y al financiamiento que recibimos, llegando a afirmar que nuestra 

actuación respondería a intereses económicos y no a convicciones 

democráticas, algo que rechazamos tajantemente”. 

DPLF aseguró que “trabaja a favor de los derechos humanos y el estado de 

derecho en México y América Latina, muchos años antes que se comenzara a 

hablar del megaproyecto denominado Tren Maya, no sólo en cooperación con 

organizaciones de sociedad civil mexicanas, sino también con entidades 

federales y estatales, como el reciente Programa de Formación en Derechos 

Humanos dirigido a funcionarios y funcionarias de la Procuraduría Agraria (PA) 

que llevamos a cabo en alianza con esta oficina federal, el convenio de 

cooperación con el Centro de Estudios Constitucionales de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) o la colaboración activa que tenemos con diversas 

universidades”. 

“Lamentamos que el señor presidente, en vez de responder y absolver los 

razonables cuestionamientos y preocupaciones formulados en relación con el 

Tren Maya y utilizando las vías legales, propias de toda sociedad libre y 

democrática, pretenda desacreditar a algunas de las organizaciones nacionales 

e internacionales que han formulado o respaldado tales cuestionamientos”, 

reiteró. 

“En América Latina, sólo gobiernos autócratas -de diversa orientación ideológica- 

han recurrido a este tipo de prácticas”, recordó. 

En ese sentido, exhortó al señor presidente a responder y no a desacreditar las 

voces críticas al Tren Maya. 

“Para comenzar, debería disponer que se permita el acceso a la información 

pública sobre este megaproyecto y debería atender las diversas 

recomendaciones ya formuladas por organismos internacionales de protección 

de derechos humanos en torno, entre otros temas, al derecho a la consulta previa 

de las comunidades indígenas y a la protección del ambiente”, lo emplazó. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 



 

Los órganos autónomos 

 

Sábado 29 agosto 2020 / Escrito por Arturo Nahle García, magistrado presidente del 

TSJEZ 

Hace unas semanas el Senador Ricardo Monreal presentó una iniciativa para 

fusionar tres órganos autónomos: la Comisión Reguladora de Energía CRE, la 

Comisión Federal de Competencia Económica COFECE y el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones IFT; la oposición y los medios se le fueron encima y nuestro 

paisano tuvo que retirarla. 

Y es que la idea de fusionar un órgano que conoce de temas energéticos, con 

un órgano encargado de promover la libre competencia y otro que regula las 

telecomunicaciones y la radiodifusión, era un verdadero Frankenstein. 

Los órganos autónomos no dependen del Ejecutivo, ni del Legislativo, ni del 

Judicial, se crearon para reducir las excesivas facultades que tenía centralizadas 

el Presidente de la República pero se exageró, de la centralización pasamos a 

la descentralización y al final caímos en la pulverización del poder público. Los 

órganos autónomos desde su nacimiento se partidizaron y luego se convirtieron 

en una especie de gobiernitos con estructuras burocráticas excesivas y por ende 

costosísimos. 

El INE tiene once Consejeros que duran nueve años, cobran unos sueldazos 

impresionantes y su estructura administrativa es gigantesca. El Banco de México 

tiene un Gobernador y cuatro Subgobernadores que no ganan nada mal y duran 



ocho años en el cargo. El CONEVAL tiene un Presidente y seis Consejeros que 

duran cuatro años y pueden ser reelectos. La Junta de Gobierno del INEGI tiene 

cinco miembros. El INAI tiene siete Comisionados que duran siete años. La 

Comisión Nacional de Hidrocarburos tiene siete Comisionados y la Comisión 

Reguladora de Energía otros tantos que duran siete años y pueden ser reelectos. 

También el IFT tiene siete Comisionados. La Presidenta de la CNDH dura cinco 

años pero puede ser reelecta, etcétera. 

Y la administración paraestatal está peor: aparte de la Fiscalía General de la 

República hay Procuradurías para todo: la Procuraduría Agraria, la del 

Consumidor, la de Protección al Ambiente, la de la Defensa del Contribuyente, 

la de Defensa del Trabajo, la CONDUSEF, etcétera. 

En el sector Salud está el IMSS, el ISSSTE, el INSABI y trece Institutos 

Nacionales de Salud. En el sector vivienda el INFONAVIT, el FOVISSSTE, la 

CONAVI, FONHAPO, la Sociedad Hipotecaria Federal y otros. 

Y qué decir del SAT, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, NAFIN, 

Banobras, Banco de Comercio Exterior, Bansefi (hoy Banco del Bienestar), 

Financiera Rural, FONACOT, FONATUR, la Lotería Nacional y otros. 

Podríamos seguir con la CNA, el INIFAP, el RAN, CORETT (hoy INSUS), 

CAPUFE, INDAAVIN, CISEN, Aeropuertos y Servicios Auxiliares, Instituto 

Nacional de Migración, Consejo Nacional de Población, Instituto Mexicano de 

Cinematografía, Instituto Nacional de Derechos de Autor, Notimex y la Comisión 

Ejecutiva de Atención a Víctimas. 

En el sector energético Pemex, CFE, Agencia Nacional de Seguridad Industrial 

y de Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos, el Instituto 

Mexicano del Petróleo, el Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares y el 

CENASE. 

En el sector educativo los organismos son incontables pero obviamente 

sobresalen el CONACYT, el INAH, el INBA y la CONADE.   

Y para los grupos vulnerables está el INAPAM, el Instituto Mexicano de la 

Juventud, el Instituto Nacional de las Mujeres, el Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas, el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas 

con Discapacidad, la CONAPRED, el DIF, etcétera. 

Los militares tienen su ISFAM, el Banjército, el Supremo Tribunal Militar, la 

Procuraduría General de Justicia Militar, etcétera.  Podríamos seguir hasta con 

la Agencia Espacial Mexicana y un mundo de fideicomisos, pero es cuento de 

nunca acabar. 

Al Poder Judicial también lo mutilaron, hay un Tribunal Electoral, un Tribunal 

Agrario, un Tribunal Federal de Justicia Administrativa y otro de Conciliación y 

Arbitraje totalmente autónomos. Dentro del Poder Legislativo la Auditoría 

Superior se manda sola, etcétera. 

Como puede verse la idea de Monreal de fusionar tres órganos se quedaba muy 

corta, lo que urge es hacer una reingeniería institucional integral, no para volver 

a centralizar, sino para revertir esta pulverización del poder público. 
 
 
 
 



 

Forman frente de defensa, ejidatarios despojados 

de sus tierras en Yucatán 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Redacción 

Enfrentar la pandemia de coronavirus es doblemente duro para los pueblos 

mayas, ya que se enfrentan de por sí a la pobreza, la discriminación y el nulo 

acceso a servicios de sanidad. 

Pero además deben vivir con la falta de acceso a la justicia en la defensa de sus 

territorios. “Ni por la pandemia y las disposiciones para frenar los contagios de 

Covid-19, han frenado a los especuladores de tierras”, afirma Rubén Ernesto 

Toh, comisario ejidal de Noc –Ha. 

En ese lugar, los ejidatarios enfrentan desde hace cinco años, intentos de 

particulares con la colusión de funcionarios de la Procuraduría Agraria, por 

quitarles una porción de las tierras ejidales donde también hay un cenote que es 

una de las únicas fuentes de empleo e ingresos para los ejidatarios. 

El caso de Noc-ha, no es único, tan sólo en Yucatán existen alrededor de 1,500 

denuncias iniciadas, ya sea por un solo campesino o en grupos de varios 

ejidatarios, pero todas en el sentido de los despojos, coacción de particulares 

para que vendan sus tierras, simulación de asambleas, usurpación de funciones 



y compra-venta de tierra a precios de ganga pero sin la autorización de la 

asamblea, que es el máximo órgano rector en un ejido. 

 

Se unen campesinos en un frente 

 

El año pasado, cientos de campesinos se unieron para pedir la destitución del 

entonces Procurador Agrario, Alfredo Ramírez Gómez, acusado en múltiples 

casos de poner la ley agraria al servicio de acaparadores, terratenientes e 

inversionistas interesados en las tierras mayas. 

Aunque lograron el cambio y consiguieron que fuese designado un encargado 

de despacho en la persona de Felipe de la Cruz Díaz García, éste hasta ahora 

ha tenido un gris desempeño y aunado a la pandemia de coronavirus en Yucatán, 

la justicia agraria prácticamente se encuentra frenada. 

Ante ello, campesinos de varios municipios afectados por el despojo de tierras 

promovido por empresarios inmobiliarios e industriales, decidieron organizarse 

en el Frente Campesino en Defensa de la Tierra y la Vida. 

De nada sirvió el cambio en la delegación de la Procuraduría Agraria en Yucatán, 

ya que es una maraña de corrupción; la misma situación se observa en el 

Registro Agrario Nacional sigue y el Tribunal Unitario Agrario; en conjunto las 

tres dependencias han formado una cadena de corrupción al servicio de 

pudiente”, denunciaron los campesinos mayas. 

 

Dividen y vencen 

 

En este sentido, ejidatarios de Ixil, Yaxkukul, Baca, Samahil, Motul y Seyé, 

recordaron que en casi todas las denuncias por despojo, acaparamiento y 

simulación de asambleas en los ejidos un nombre surge repetitivamente, el de 

Rafael Acosta Solís como el “empresario beneficiado”, a quien han señalado 

como testaferro de funcionarios estatales y federales. 

Este supuesto empresario lo mismo de proyectos de viviendas que de 

propuestas turísticas, tiene un modus operandi muy definido para ingresar a las 

comunidades, romper la unidad entre los ejidatarios bajo la máxima del “divide y 

vencerás. 

Su fórmula infalible es intervenir en las asambleas ficticias en los ejidos, en 

donde los comisarios actúan en contubernio con presidentes municipales y 

visitadores agrarios; entregan una suma de dinero el presidente del comisario 

para que convenza a varios de los comisarios más antiguos de dar su anuencia 

en la venta de las tierras ejidales. 

“Al cabo que ya estás viejo, y puedes agarrar el dinero de la venta de tu parcela, 

para salir a pasear o simplemente para pasar tu vejez sin tener que trabajar, 

además así no dejas tierra por la que se peleen tus hijos o tus nietos”, les dicen. 

Una vez convencidos el 50 por ciento más uno para acceder a la venta, aunque 

el resto proteste, ya no habrá marcha atrás en la compra – venta legaloide, pero 

además las “perlas de la virgen y las estrellas prometidas a los viejos ejidatarios, 

nunca llegan a sus manos”, relataron. 

Al respecto, Cecilio Cisneros Rivero, integrantes del Consejo de Vigilancia de 

Ixil; Gilberto Chan Aké, presidente del comisariado de Yaxkukul; Isidro Pech 



Canché, ejidatario de Baca; Lorenzo Balam Canul, de Samahil; Luis Tzá 

Sánchez, de Motul, y Matilde May Chan, de Seyé, entre otros, pidieron al 

gobierno de la república que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador su intervención directa para indagar y ponerle un alto al imparable 

despojo de tierras ejidales mayas. 

A la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) solicitaron que abra una 

investigación sobre el origen de los recursos financieros de los compradores de 

tierras, pues sospechan que sean de dudosa procedencia e incluso sean de la 

hacienda pública. 

 

Esconden 22 hectáreas en Muna 

 

Un viejo documento y un antiguo plano de San José Tipceh, en el municipio de 

Muna, dan cuenta de una reserva territorial de casi 22 hectáreas propiedad de 

dicho ejido, pero con las argucias ya conocidas un particular identificado como 

Ignacio Salomón Isaac se ha apoderado de esta importante reserva alegando 

sin comprobar, que se trata de su propiedad. 

En el predio en cuestión, el hombre tiene ganado y ha amenazado con sacar por 

la fuerza a algunos de los 70 ejidatarios que han construido sus casitas en el 

citado terreno. 

Los ejidatarios ya han pedido la intervención de las autoridades, pero temen que 

amparados con la pandemia y posibles acuerdos bajo la mesa, les sigan dando 

“largas” tal como ya ha ocurrido en otros ejidos y al final se impongan las razones 

económicas más no las leyes agrarias. 

Los territorios indígenas mayas albergan el 80% de la biodiversidad, y han 

enfrentado el asedio y los intereses empresariales para despojarlos de los 

recursos, como la deforestación, la explotación de la piedra, la instalación de 

agronegocios, parques solares y eólicos, construcción de proyectos 

viviendísticos y hoteles, entre otros que han ido emergiendo, sepultando las 

formas tradicionales de vida y trabajo de los indígenas mayas de Yucatán. 
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gobierno de la república que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador su intervención directa para indagar y ponerle un alto al imparable 

despojo de tierras ejidales mayas. 

A la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) solicitaron que abra una 

investigación sobre el origen de los recursos financieros de los compradores de 

tierras, pues sospechan que sean de dudosa procedencia e incluso sean de la 

hacienda pública. 

 

Esconden 22 hectáreas en Muna 

 

Un viejo documento y un antiguo plano de San José Tipceh, en el municipio de 

Muna, dan cuenta de una reserva territorial de casi 22 hectáreas propiedad de 

dicho ejido, pero con las argucias ya conocidas un particular identificado como 

Ignacio Salomón Isaac se ha apoderado de esta importante reserva alegando 

sin comprobar, que se trata de su propiedad. 

En el predio en cuestión, el hombre tiene ganado y ha amenazado con sacar por 

la fuerza a algunos de los 70 ejidatarios que han construido sus casitas en el 

citado terreno. 

Los ejidatarios ya han pedido la intervención de las autoridades, pero temen que 

amparados con la pandemia y posibles acuerdos bajo la mesa, les sigan dando 

“largas” tal como ya ha ocurrido en otros ejidos y al final se impongan las razones 

económicas más no las leyes agrarias. 

Los territorios indígenas mayas albergan el 80% de la biodiversidad, y han 

enfrentado el asedio y los intereses empresariales para despojarlos de los 

recursos, como la deforestación, la explotación de la piedra, la instalación de 

agronegocios, parques solares y eólicos, construcción de proyectos 

viviendísticos y hoteles, entre otros que han ido emergiendo, sepultando las 

formas tradicionales de vida y trabajo de los indígenas mayas de Yucatán. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acuerda gobierno municipal Atenco y 

autoridades ejidales no vender el agua del 

Parque Acuático ’El Contador’ 

 

Sábado 29 agosto 2020 / Juan Martínez 

Estado de México. - Derivado a varias denuncias de ciudadanos, el presidente 

municipal de Atenco, Hugo Reyes Núñez, dio a conocer que, tras una reunión 

con integrantes del ex comisariado ejidal y ejidatarios, en la que se demandó 

frenar la venta de agua del pozo del Parque Acuático ’El Contador’, se 

determinaron cuatro puntos importantes después de que habitantes denunciaron 

el saqueo de agua por parte de un grupo de ejidatarios. 

En dicha reunión celebrada la tarde del jueves 27 de agosto, acordaron que el 

parque donde se encuentra ubicado el pozo será resguardado por el Consejo de 

Vigilancia saliente, debido a que el resguardo no es competencia del 

Ayuntamiento como lo habían propuesto algunos ejidatarios. 

Los ejidatarios y el alcalde municipal también acordaron y exigieron la no 

intervención de las autoridades auxiliares, delegados y Copaci pues, aunque el 

saqueo del agua afecta a toda la población, el pozo se encuentra en terrenos 

ejidales, siendo solo competencia de ellos. 



Los acuerdos se dieron después de que la tarde del miércoles 26 de agosto se 

registró un conato de violencia entre ejidatarios y pobladores defensores del 

agua y el ex comisariado ejidal Alejandro Santiago López, motivo por el cual la 

Procuraduría Agraria intervino. 

Al respecto, el profesor Hugo Reyes Núñez se dijo satisfecho con la participación 

de la Procuraduría Agraria la cual vendrá a solucionar el conflicto ejidal ya que 

el delegado federal aceptó realizar la asamblea, la cual se llevará a cabo con las 

medidas sanitarias correspondientes. 

Además, pidió que los integrantes del ex comisariado ejidal acaten los cuatro 

puntos del acuerdo con el gobierno municipal, entre los que destaca la 

prohibición para vender el agua del pozo, el resguardo del parque por parte del 

Consejo de Vigilancia y la no intervención de delegados y Copaci en el conflicto 

ejidal. 

Finalmente, el alcalde municipal señaló que el conflicto es ejidal y que no es de 

su competencia, sin embargo, afirmó que está del lado del pueblo y que 

defenderá los intereses de la ciudadanía, pues dijo que gobierna para todos y no 

para organizaciones o grupos que buscan beneficios personales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobierno de Atenco acuerda con ejidatarios no 

permitir la venta de agua del pozo ejidal 

 

Viernes 28 agosto 2020 / Redacción 

Estado de México. - Porfirio Hugo Reyes Núñez, alcalde municipal de Atenco dio 

a conocer que, tras una reunión con integrantes del ex comisariado ejidal y 

ejidatarios, en la que se demandó frenar la venta de agua del pozo del Parque 

Acuático “El Contador”, se determinaron cuatro puntos importantes después de 

que habitantes denunciaron el saqueo de agua por parte de un grupo de 

ejidatarios. 

En dicha reunión celebrada la tarde de ayer jueves 27 de agosto, acordaron que 

el parque donde se encuentra ubicado el pozo será resguardado por el Consejo 

de Vigilancia saliente, debido a que el resguardo no es competencia del 

Ayuntamiento como lo habían propuesto algunos ejidatarios. 

Los ejidatarios y el alcalde municipal también acordaron y exigieron la no 

intervención de las autoridades auxiliares, delegados y Copaci pues, aunque el 

saqueo del agua afecta a toda la población, el pozo se encuentra en terrenos 

ejidales, siendo solo competencia de ellos. 

Los acuerdos se dieron de después de que la tarde del miércoles 26 de agosto 

se registró un conato de violencia entre ejidatarios y pobladores defensores del 

agua y el ex comisariado ejidal Alejandro Santiago López, motivo por el cual la 

Procuraduría Agraria intervino. 



Al respecto, el profesor Hugo Reyes Núñez se dijo satisfecho con la participación 

de la Procuraduría Agraria la cual vendrá a solucionar el conflicto ejidal ya que 

el delegado federal de esta aceptó realizar la asamblea, la cual se llevará a cabo 

con las medidas sanitarias correspondientes. 

Además, pidió que los integrantes del ex comisariado ejidal acaten los cuatro 

puntos del acuerdo con el gobierno municipal, entre los que destaca la 

prohibición para vender el agua del pozo, el resguardo del parque por el Consejo 

de Vigilancia y la no intervención de delegados y Copaci en el conflicto ejidal. 

Finalmente, el alcalde municipal señaló que el conflicto es ejidal y que no es de 

su competencia, sin embargo, afirmó que está del lado del pueblo y que 

defenderá los intereses de la ciudadanía, pues dijo que gobierna para todos y no 

para organizaciones o grupos que buscan beneficios personales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Supervisan obras alcaldesa y Sedatu 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Redacción 

Tamaulipas. - La Doctora Maki Esther Ortiz Domínguez, agradeció al Presidente 

de la República, Andrés Manuel López Obrador, la construcción de más de 20 

obras derivadas del Programa de Mejoramiento Urbano, que en esta ciudad tiene 

un espectacular alcance al ser nueva infraestructura que promueve un mejor 

nivel de vida para las familias. 

La Alcaldesa de esta ciudad dijo, al agradecer al mandatario federal su gestión 

a favor de los reynosenses: "Nada da mejores resultados que trabajar con 

respeto y en acuerdo por el bien común". 

Por su parte López Obrador manifestó su disposición por seguir trabajando en 

coordinación con la Doctora Maki Ortiz, a quien consideró una extraordinaria 

funcionaria pública y muy buena Presidenta Municipal. 

 

Mejoramiento urbano: 

 

-Escuela Secundaria en la colonia Villa Florida Sector B. 

-Parque Lineal en la colonia Luis Donaldo Colosio. 

-Biblioteca Pública en la colonia Antonio J. Bermúdez. 

-Rehabilitación del Polideportivo Reynosa, colonia El Anhelo. 

-Plaza Cívica en la colonia Paseo Residencial. 



-Jardín Vertical "C" en las colonias La Escondida, Lázaro Cárdenas y Humberto 

Valdez. 

-Modulos Deportivos en las colonias Humberto Valdez, Constitución y Villa 

Florida. 

Pavimentaciones Hidráulicas 

-Calles Alianza Social y Regidores, en la colonia Humberto Valdez. 

-Calles Américo V., y Laredo, en El Anhelo-Lázaro Cárdenas. 

-Calles Emilio Martínez M., y Guadalupe Arjona, en colonia Colosio. 

-Calle Cuatro, en la colonia Ernesto Zedillo. 

-Calles Nicolás Bravo, y Sor Juana, en la colonia López Portillo. 

-Calle Alberto Carrera Torres, en la colonia La Escondida. 

 

Todas las obras fueron supervisadas por la Alcaldesa Maki Ortiz Domínguez y el 

Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano del Gobierno Federal, 

Román G. Meyer Falcón, en visitas periódicas con las que confirmaron la calidad 

de su construcción. 

El mandatario de la nación manifestó su disposición por seguir trabajando en 

coordinación con la Doctora Maki Ortiz en diversos proyectos de esta ciudad. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Busca Sader homologar sanidad ganadera con 

EU y Canadá 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 

informó que propuso a las instituciones de sanidad animal de Estados Unidos y 

Canadá trabajar juntos para adecuar lineamientos internacionales en la materia, 

a las necesidades de la región, con el objetivo de incrementar los niveles de 

protección a la producción de la ganadería e industria cárnica de los tres países. 

En un comunicado, señaló que al clausurar los trabajos de la XIX Reunión del 

Comité de Salud Animal de América del Norte, el director general de Salud 

Animal del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 

(Senasica), Juan Gay Gutiérrez, expuso que, el Tratado entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC) “constituye uno de los mercados más fuertes a nivel 

internacional, por lo que debemos tomar decisiones audaces que convengan a 

nuestros productores pecuarios, y que a largo plazo, podrían resultar referentes 

para otros países”. 

Indicó que entre las nuevas normativas que beneficiarían al bloque, podrían 

trabajar un sistema de alerta para reportar, en tiempo real, el rechazo de 

embarques con problemas sanitarios provenientes del extranjero, con la finalidad 

de evitar que esas mercancías ingresen a la región por cualquier otro puerto y 

ponga en riesgo la sanidad agropecuaria de la región. 

Los representantes del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), 

quienes lideran los trabajos de armonización de laboratorios, explicaron que en 



el último año han desarrollado una mayor sinergia con los científicos de México 

para la producción de pruebas de tuberculina, las cuales se destinan a las zonas 

en control y erradicación de la tuberculosis bovina. 

Los laboratorios del Senasica, señalaron, han proporcionado más de dos mil 

secuencias de la bacteria M. Bovis para su estudio y han enviado a personal 

técnico a capacitación a fin de homologar criterios de diagnóstico. 

Respecto a la fiebre aftosa, enfermedad erradicada en la región de América del 

Norte, los representantes del USDA sostuvieron que es uno de los ejemplos más 

exitosos de cooperación técnica entre los tres países, ya que se cuenta con 

conocimientos técnicos y servicios de diagnóstico de primer nivel para su 

detección oportuna. 

En ese sentido, el grupo de trabajo del Banco de Vacuna de Fiebre Aftosa de 

América del Norte rindió su informe anual, en el que precisó que conserva una 

reserva estratégica de antígenos, por si llegara a presentarse un brote en 

cualquiera de los tres países. 

Por su parte, el director de la Comisión México-Estados Unidos para la 

Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de los Animales 

(CPA) del Senasica, Roberto Navarro López, presentó el informe del grupo de 

trabajo de Salud Aviar. 

Los expertos y representantes de la industria avícola de los tres países 

acordaron trabajar juntos para adoptar un mismo criterio en los conceptos de 

regionalización y compartimentación, a fin de establecer mayores áreas 

geográficas y zonas de producción libres de enfermedades de las aves. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Producción de mango genera más de 47 mil 

empleos y se ha exportado a 18 países: Sader 

 

Domingo 30 agosto 2020 / Kenia Hernández 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) indicó que la cadena 

productiva del mango genera aproximadamente 23 mil 453 empleos 

permanentes y 24 mil 253 temporales, así como 1.5 millones de jornales al año 

que trabajan en las actividades propias del cultivo, desde el vivero hasta la 

cosecha. De enero a mayo de 2020, el grupo de las guayabas, mangos y 

mangostanes fue el treceavo cultivo con mayor venta en el extranjero con un 

valor de 150 millones de dólares, del cual, el mango aportó 95 mdd con un 

volumen de 82.1 miles de toneladas. 

En un comunicado, la Sader indicó que México ocupa el sexto lugar a nivel 

mundial en producción, con 2.18 millones de toneladas, es decir, se aporta el 3.9 

por ciento de la producción mundial. Cabe resaltar que los mayores productores 

son India, China, Tailandia, Indonesia y Pakistán.  

En los primeros cinco meses se han exportado a 18 países: 70.4 mil toneladas 

a Estados Unidos, referente al 86 por ciento del volumen; 10 mil toneladas a 

Canadá (12 por ciento) y 700 toneladas a Japón (1 por ciento).  



El resto fueron a Países Bajos, Suiza, Reino Unido, Alemania, España, Francia, 

Bélgica, Italia, Nueva Zelanda, Guatemala, Noruega, Australia, Suecia, Rusia y 

Emiratos Árabes Unidos. Sobre la balanza comercial, la Sader resaltó que 

mantienen un superávit “por un amplio margen”.  

El año pasado se exportó 402 mil 253 toneladas y se importaron 2 mil 745. En 

tanto, en el primer semestre de este año se han exportado 82 mil 100 toneladas 

y mil 250 se han importado.  

La Sader concluyó que “el mango Ataulfo es la principal variedad con 514 mil 

409 toneladas cosechadas en 2019, equivalente al 29 por ciento del total 

nacional.  

Esta variedad es 100 por ciento mexicana y fue descubierta en 1959”.  
 


